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ПР АЗАНИК БУ АУ ЩЕЙ РАБОТЫ

Полевской
Обсадные трубы Север

ского трубного завода поль
зуются заслуженной славой 
у тюменских нефтяников. 
Отменное качество, своевре
менное выполнение договор
ных поставок — честь завод
ской марки.

В трубопрокатном цехе 
№ 1 на участке обсадных 
труб тон в социалистическом 
соревновании задает смена 
исполняющего обязанности 
мастера В. Шахмина. Толь
ко в мае сверх плана здесь 
выдано 314 тонн продукции. 
Со значительным опереже
нием производственного гра
фика трудятся рабочие и в 
июне.

Высокие показатели, од
нако, не могут заслонить 
проблемы. Более десяти лет 
цех Т-1 выпускает обсадные 
трубы, но до сих пор потре
битель неудовлетворен ка
чеством резьбы на трубах — 
при транспортировке она 
портится. По мнению спе
циалистов, сбои дают техно
логия изготовления колец и 
ниппелей, профиль резьбы, 
чистота обработки. Только 
улучшив качество предохра
нительных деталей, можно 
гарантировать стопроцентное 
качество.

...Когда жители поселка Ис
ток только потянулись на из
бирательные участки, Сергей 
Громов уже был в поле. Ои в 
составе комсомольско-моло
дежного звена скашивает тра
вы на Центральном отделении 
опытно - производственного 
хозяйства «Исток». Так что 
для Громова и его товарищей 
день выборов — и праздник, и 
рабочий день. Но наш разго
вор не о кормах. Какие изме
нения произошли в жизни хо
зяйства и поселка со времени 
предыдущих выборов? -

— Оба сына ходят в совхоз
ный детсад, раньше он был ис
полкомовский. Красивее стал 
поселок:, благоустроили, озеле
нили, построили два пятиэтаж
ных дома. Встречи с кандида
тами в депутаты стали заин
тересованней, потому что 
видны изменения в поселке. 
Недавно встречались с Любо
вью Афанасьевной Виноградо
вой. Она бригадир овощеводов, 
кандидат в депутаты Сверд
ловского горсовета. Обещала 
помочь с ремонтом дома по 
Молочному переулку, — сооб-

щил Сергей.
А Дмитрий - Злоказов доба

вил:
— Хотелось бы иметь свое 

молодежное кафе, побольше 
спортивных секций, кружков, 
чтобы и зимой можно было в 
них позаниматься. Надеюсь на 
Юру Корбу, оператора АИСТа, 
с которым мы до армии рабо
тали, я за него голосовал.

«С праздником!» — говорят 
истокцы. встречаясь на изби
рательном участке № 50. Двух 
депутатов в Свердловский гор
совет, четырех •— в Октябрь-

we

ский районный, десять — в 
Кольцовский поселковый Совет 
предстояло избрать жителям 
Истока. Почти все они выдви
нуты кандидатами в депутаты 
первый раз. Лариса Дорошен
ко и Юрий Корба •— самые мо- 
лодые из них.

С прошлых выборов в мест
ные Советы выросла комсо
мольская организация ОПХ 
«Исток». Месяц назад на дол
жность освобожденного секре
таря организации избран Сер
гей Поздеев, оператор по при
готовлению и раздаче кормов, 
руководитель КМК кормоцеха. 
Факт знаменательный — все 
больше молодежи пополняет 
коллектив хозяйства, больше 
половины работников до 32 
лет. За прошлый год «Исток» 
получил прибыль в миллион 
двести тысяч рублей. В новом 
155-квартирном доме получи
ли жилье 14 молодых передо
виков, построено молодежное 
общежитие на 220 мест. На 
благоустройство хозяйства за
трачен почти миллион рублей. 
Построена сауна в автогара
же, строится на кролиководче
ской ферме, в кормоцехе, у ово
щеводов, на молочном комп
лексе, благоустраивают машин- 
но - тракторные мастерские. 
Отслуживших в армии механи-

заторов в первую очередь 
обеспечивают техникой. Хоро
шо организовано трудовое обу
чение школьников. Открыт 
дворовый клуб «Факел» и ком
плекс «Здоровье», агитплощад- 
ка, конно-спортивная секция, 
есть свои вокально-инструмен
тальные ансамбли: детский — 
«Сюрприз», ВИА «Электро
твист», дипломант областного 
конкурса комсомольской пес
ни этого года.

Такое внимание к молодежи 
и ее отдача в производствен
ной, общественной деятельно
сти предполагают друг друга. 
Саша Галкрн, разнорабочий 
молочного комплекса, который 
впервые участвует в выборах 
депутатов, после армии хочет 
работать в своем хозяйстве.

— Саша, пока будешь слу
жить, наверное,, поселок еще 
больше изменится в лучшую 
сторону?

— Почему нет? Я хорошо 
знаю тех, за кого голосую. 
Каждый из них, как и мы все, 
любит свой поселок.

Двадцать молодых жителей 
Истока впервые отдают свои 
голоса за кандидатов в депу
таты местных Советов. Кто-то 
из них готовится к службе в 
армии, кто-то учится в сред
них учебных заведениях и ву
зах, но, если не все, то многие, 
придут работать в ОПХ «Ис
ток». Сколько их будет — за
висит и от депутатов, которых 
изберут истокцы.

— Собираемся переходить 
со следующего года на само
финансирование и хозрасчет,— 
рассказывает кандидат в де
путаты городского Совета сек
ретарь парткома хозяйства Ни
на Ивановна Искорцева. — 
Будет больше средств на 
строительство жилья, соцкульт
быта, на развитие хозяйства.

Да, средств на это в «Исто
ке» не жалеют, учитывают 
спрос. Популярна художест
венная самодеятельность — на 
23 тысячи рублей купили ко
стюмов и инструментов. Ком
сомольская организация вызва
лась построить сцену в Доме

культуры поселка — тут уж 
можно и о своем поселковом 
театре подумать.

Начало новым общим делам 
положили жители поселка 
Исток, доверившие своим из
бранникам представлять их 
интересы в органах власти. 
Это праздник для избирателей 
и избираемых в Советы, но 
праздник, определяющий сов
местную работу на ближайшие 
годы.

А. ГОРЛОВ.
пос. Исток.
НА СНИМКАХ: председа

тель избирательной комиссии 
участка № 50 Н. Г. Шатненко 
(первый слева) и секретарь 
комитета ВЛКСМ ОПХ «Ис
ток» С. Поздеев (в центре) поз
дравляют Сашу Галкина и 
Ларису Чендеву с первым в их 
жизни голосованием: жильцы 
молодежного общежития от
правились на выборы; члены 
участковой избирательной ко
миссии объезжают квартиры 
ветеранов.

Фото Л. БАРАНОВА.

О. ГОНЧАРОВ.

Нижние Серги
Й - 

я

В ходе июньского со
циалистического соревнова
ния в первой группе цехов 
Нижнесергинского металлур
гического завода лидирует 
коллектив стана 250. Стопро
центное выполнение договор
ных поставок, заметное сни
жение себестоимости продук
ции, хорошее качество обес
печили рабочим призовое ме
сто и 600 рублей денежной 
премии.

Весом вклад в общее дело 
и комсомолии предприятия. 
Особенно отличился Комсо
мольска - молодежный кол
лектив Валерия Смирнягина 
из мартеновского цеха. Бри
гада включена во Всесоюз
ное социалистическое сорев
нование бригад за успешное 
выполнение заданий XII пя
тилетки. Намеченные обяза
тельства ребята успешно ре
ализуют. На 111,5 процента 
выполнен план по разливке 
стали, выросла производи
тельность труда, резко сни
жен брак.

М. ЖУКОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Нижнесергин
ского металлургиче

ского завода.

В «комсомольской 
правде» довелось как- 
то прочитать мини

интервью, которое провели 
социологи с ребятами одно
го из московских профтех
училищ. Вопрос формулиро
вался так: «Нравится ли вам 
профессия, которой овладе
ваете?». Если учащиеся пер
вого года обучения не всег
да могли ответить твердо, то 
почти все выпускники учи
лища высказались в пользу 
выбранной специальности. 
Это и понятно: убеждение 
сформировалось благодаря 
полученным навыкам, зна
ниям.

Это, что называется, иде
альный вариант: после окон
чания училища прийти ра
ботать на шефствующее пред
приятие. А если У предприят 
тия нет базового училища? 
Можно ли гарантировать, чго 
сюда сразу придут дельные 
специалисты?

Вот первоуральское про
изводственное объединение 
«Хромпик», численность ра
ботающих здесь около четы
рех тысяч человек. Экономи
ческий потенциал предприя
тия велик, а квалифицирован
ных кадров не хватает. Те
кучесть, как сообщили в 
объединении, в среднем сос
тавляет 400 человек в год. 
И в то же самое время в от
личие, скажем, от новотруб
ного завода, где есть свое 
СПТУ, нет возможности пла
номерно обучать людей. Что 
и говорить, проблема.

В отделе кадров предприя-

острый сигнал

Костюм для метрополитена
Все свердловчане, и особен

но жители Орджоникидзевско- 
го района, с нетерпением ждут 
пуска первой очереди метро
политена. Трудностей у мет
ростроителей много. Прежде 
всего, сложность проходки — 
из-за тяжелых геологических 
особенностей подземной струк
туры. Тоннели растут, проход
чики, инженерная служба 
«Свердловскметростроя» не 
сомневаются в успехе дела. 
На помощь приходят передо
вая техника, отлаженная тех
нология и четкая организация 
производства. Но речь о дру
гом.

КТО ЗАМЕНИТ ВЕТЕРАНОВ
В ПРОИЗВОДСТВЕННОМ ОБЪЕДИНЕНИИ «ХРОМПИК»?

тия подтвердили: мал приток 
молодежи, особенно в пос
леднее время. Какой срок 
необходим, чтобы воспитать 
знающих специалистов? Ре
монтников оборудования, по 
словам директора объедине
ния А. Н. Шмидта, — не ме
нее четырех-пяти лет. Пред
ставляете, как усложняется 
дело,, если у человека, по
ступающего сюда на работу, 
нет специальных знаний. 
Как добавил А. Н. Шмидт, 
рабочие должны не просто 
контролировать, а воздейст
вовать на производство. Мно
гие ли способны на это? «Без 
специальной подготовки да
же с годами трудно в совер
шенстве освоить профес
сию», — слышал я от масте
ров, бригадиров, с которыми 
довелось беседовать.

СМЕНА мастера А. Д. 
Скоколова из первого 
цеха практически все
гда выполняет задания. Сам 

мастер уже не первый год 
руководит коллективом. В 
целом смена укомплектована 
кадрами, но средний воз
раст — около сорока, моло
дых лишь двое, есть и пен
сионеры. Им, конечно, най
дут замену, ио статистика не 
в пользу предприятия. Здесь,

Как известно, основной от
делочный материал интерье
ров вестибюлей, перронных за
лов и подземных переходов — 
гранит, мрамор и, конечно, 
металл. С гордостью можем 
сказать: то, другое и третье у 
нас на Урале есть и в боль
шом количестве.

Начнем с гранита. Он нам 
нужен шлифованным или тер
мообработанным. Вся беда в 
том, что полировке серый гра
нит поддается трудно. Однако 
в проекты его закладывают 
полированным, с неприглядной 
поверхностью, в которой ни
чего не отражается.

как и в большинстве бригад, 
всеми операциями владеют 
немногие — в основном бри
гадиры. И хотя есть взаимо
заменяемость (аппаратчики 
прокаливания смогут в слу
чае необходимости порабо
тать за аппаратчиков окисле
ния), но по собственному жс- 
ланию переходят с одного 
участка на другой немногие. 
Не потому ли, что, придя на 
производство без базовых 
знаний, нелегко в совершен
стве освоить каждую спе
циальность?

Еще сложнее ситуация у 
ремонтников. Из 12 слеса
рей — трое в предпенсион
ном возрасте, у шестерых — 
стаж около года. Пока они 
еще научатся азам профес
сии... Конкретно: многие ра
боты новички не могут вы
полнять самостоятельно, чго 
и сказывается на ритмичной 
работе оборудования. Мень
ше всего хочу упрекнуть мо
лодых за случающиеся порой 
задержки в наладке механиз
мов — придет время, они 
научатся трудиться и быст
рее, и более квалифициро
ванно. Хочу подчеркнуть 
только, что многих проблем 
могло и не быть, приди пар
ни на «Хромпик» из учили
ща. Правда, специфика про

На трех из шести станций 
первой очереди, а на двух 
уже ведется облицовка стен, 
запроектирован мрамор Коел- 
гинского месторождения, что 
в Челябинской области. Этим 
материалом отделаны многие 
объекты соцкультбыта горо
да — театр юного зрителя, 
киноконцертный театр «Кос
мос» и ДК Уралмаша. И если 
внимательно приглядеться к 
этому белому мрамору, то 
видны сероватые и рыжева
тые оттенки, которые особен
но проявляются после заливки 
цементно - песчаным раст
вором при монтаже. И вот,

изводства позволяет здесь 
работать только с 18 лет.. 
Но все же, получив профес
сию, скажем, слесаря, ребя
та даже после службы в ар
мии скорее придут сюда, не
жели на какое-либо другое 
предприятие.

С 1988 года здесь, в це
хе № 1, предстоит значи
тельно увеличить выпуск 
продукции, для этого уже в 
ближайшее время необходи
мо приступить к монтажу но
вой технологической нитки. 
Понятно, что из-за кадровой 
проблемы сложностей будет 
немало. А через год-два не
которые из опытных рабо
чих уйдут на пенсию, и си
туация обострится еще боль
ше. Подобное положение ха
рактерно и для других це
хов: коллектив объединения 
в последние годы заметно 
«постарел». Тревога по это
му поводу неоднократно зву
чала на собраниях. До пос
леднего времени вопрос ос
тавался открытым.

НЫНЧЕ же намети
лись перемены. Девять 
будущих электросвар
щиков согласно договору 

пришли сюда на практику 
из седьмого профтехучили
ща. В цехе КИП и автома- 

когда отделана одна треть пу
тевых стен станции «Калинин
ская», а на складе — весь 
объем материалов для стен, 
главный архитектор проекта 
из института «Промстройни- 
ипроект» Н. А. Кудинова усом
нилась в белизне мрамора, 
настаивает на прекращении ра
бот и демонтаже плит.

На станции «Проспект Кос
монавтов» все по тем же пу
тевым стенам главным архи
тектором проекта из институ
та «Уралгипротранс» С. У. Зи
ганшиным запроектирован чер
ный мраморированный из

тики проходят практику ре
бята из СПТУ № 69. Имен
но с последним училищем, 
как сказал помощник дирек
тора «Хромпика» по кадрам 
и быту В. М. Баранов, пред
приятие будет развивать де
ловые связи. Здесь необхо
димо сделать небольшое от
ступление и объяснить, по
чему.

Базовые предприятия для 
училища — швейная фаб
рика,' завод комплектных ме
таллических конструкций и 
Первоуральское управление 
треста «Востокметаллургмон- 
таж». Фабрика ежегодно тре
бует пополнения. Сложнее 
вопрос с двумя другими 
предприятиями: там уже не 
нужны ни вальцовщики, ни 
крановщики, которых готовит 
училище. Так, из 25 слеса
рей - сборщиков два года 
назад распределили лишь 
четверых. В Первоуральске, 
как заметил заместитель ди
ректора СПТУ № 69 В. И. 
Мосягин, для таких специа
листов уже нет перспективы. 
Несмотря на то, что к концу 
пятилетки на заводе ком
плектных металлоконструк
ций намечен ввод второй оче
реди. Сейчас уже известно: 
для пополнения численности 
работающих на предприя

вестняк Першинского место
рождения. Камень очень кра
сив, с белыми, как редкие 
хлопья снега, пятнами. Но по
ступает его мало, да и тот в 
большинстве случаев встре
чается с сединой, сплошь по
крывающей камень. Карьер 
этот разработан в прошлом 
году, и его мрамор впервые 
применяется на отделке. Сей
час поставлено лишь на поло
вину объема путевых стен. 
Уже второй месяц ждем ма
териал.

Заранее составлен график 
поставок металлоизделий объ
единением «Уралэлектротяж- 
маш». Но из 24 обещанных в 
первом полугодии колонн из 
нержавеющей стали с полиро
ванной поверхностью ни одной 
не поступило. За исключени
ем трех некачественных, да 
и то для эксперимента.

тии будет создано отдельное 
профтехучилище. Вот поче
му СПТУ № 69 рискует ос
таться не у дел. А ему не
обходимо надежное пред
приятие, которое помогало 
бы в свою очередь укреп
лять техническую базу учи
лища. Таковым вполне мо
жет стать объединение 
«Хромпик».

Впрочем, почему может? 
Уже становится! В мае, на
пример, заключен договор 
на подготовку молодых ра
бочих. Нынче будут набраны 
группы электромонтеров, 
электрогазосварщиков. Со 
следующего учебного года к 
занятиям приступят буду
щие слесари. Предприятие 
предоставило расчеты потреб
ностей в специалистах на не
сколько лет вперед. Теперь 
Формируется учебная про
грамма. «Мы готовы отре
монтировать в училище два 
кабинета», — подтвердил 
А. Н. Шмидт. По предвари
тельной договоренности 
хромпиковцы обязались под
готовить еще класс граждан
ской • обороны, борцовский 
зал. К этому предприятие 
приступит уже в ближайшие 
дни. А затем классы будут 
оснащены учебным оборудо
ванием. Училище сможет на
чать в школах профориента
цию.

Сдерживаются также постав
ки обрамлений к этим колон
нам и плафонам, которые то
же изготовляются из нержа
веющей стали. Они в свою оче
редь срывают установку под
весного потолка.

Отделочников на станциях 
хватает. Нет фронта работ. Ру
ководство участка вынуждено 
посылать своих рабочих в ко
мандировки в другие города, 
чтобы не оставить их без зар
платы. Это срыв, большая по
теря времени, которое придет
ся наверстывать в последний 
год и даже в последние меся
цы, что заведомо приведет к 
нарушению технологий работ, 
скрытому браку. А хочется 
сдать станции с отличным ка
чеством!

Н. РЫБАКОВ, 
мастер управления 

«Союзметроспецстрой».

В училище мне рассказа
ли такую историю. Несколь
ко лет назад по просьбе за
вода комплектных металло
конструкций здесь сформиро
вали группу токарей. Одна
ко предприятие не позабо
тилось о создании техниче
ской базы для обучения, не 
выделило преподавателей. 
Вот и получилось так, что 
квалификация выпускников 
оказалась недостаточной. В 
организации обучения буду
щих хромпиковцев этого, су
дя по всему, не произойдет.

— На «Хромпике» очень 
четко подходят к решению 
организационных вопросов,— 
подытожил заместитель ди
ректора училища В. И. Мо
сягин.

ÄMHE вновь вспоми
нается мини-интервью 
московских социоло
гов. Те меры, которые сей

час предпринимает руковод
ство предприятия, гарантиру
ют: через некоторое время на 
«Хромпик» придут молодые 
знающие кадры. А стало 
быть, есть уверенность,, что 
в условиях госприемки воз
растет качество продукции, 
производительность труда. В 
этом прежде всего и будет 
реальная отдача от сотруд
ничества объединения и учи
лища, которое зарождается 
сегодня.

Д. СТРОВСКИИ, 
корреспондент газеты 

«Под знаменем Ленина».
Первоуральск.

Каким 
быть 
Закону 
о молодежи

В Президиуме Верховного 
Совета СССР состоялось сове
щание, на котором рассмот
рен вопрос о подготовке про
екта Закона СССР о молоде
жи. Выступившие на совеща
нии партийные, советские, 
комсомольские работники, 
представители заинтересован
ных министерств и ведомств, 
общественных организаций 
поддержали идею о необходи
мости подготовки такого зако
нопроекта, выдвинутую на 
XX съезде ВЛКСМ.

Были обсуждены основные 
принципы проекта будущего 
закона и определен порядок 
организации работы по его 
подготовке. Создаются комис
сия и рабочая группа, в кото
рые войдут . представители 
Президиума Верховного Сове
та СССР, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
республиканских комсомоль
ских органов, заинтересован
ных министерств и ведомств, 
ученые.

Совещание вел кандидат в 
члены Политбюро' ЦК КПСС, 
первый заместитель Председа
теля Президиума Верховного 
Совета СССР П. Н. Демичев.

В работе совещания приняли 
участие ответственные работ
ники ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, Со
вета Министров СССР, ЦК 
ВЛКСМ, министерств и ве
домств.

ВЫСОКИЕ
НАГРАДЫ

Президиум Верховного 
Совета РСФСР наградил ор
денами «Материнская слава» 
и медалью «Медаль мате
ринства» многодетных мате
рей, живущих в нашей обла
сти.

Орденом «Материнская 
слава» I степени награжде
ны T. М. Арапова (Шалин- 
ский район), Н. П. Манзуро- 
ва (Новолялинский район), 
T. С. Полевая (Свердловск), 
Л. П. Сарапулова (Красно
уфимский район). Они роди
ли и воспитали девять детей.

Поздравляем!
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Здесь их
выводят
в мастера
Приказ о создании Сверд

ловского индустриально-пе
дагогического техникума проф
техобразования был издан 13 
июня 1962 года. 25 лет назад 
переступили его порог первые 
114 выпускников профтехучи
лищ.

Минуло четверть века. За 
это время техникум подгото
вил около шести тысяч высо
коквалифицированных специа
листов для народного хозяйст
ва: техников - технологов по 
обработке металлов резани
ем, техников - Механиков по 
монтажу и ремонту промыш
ленного оборудования, техни
ков - электриков, техников- 
сварщиков. Кроме того, все 
они могут работать мастера
ми производственного обуче
ния в профессионально-техни
ческих училищах. Это, собст
венно говоря, главное направ
ление учебной программы.

... Юб идейные торжества 
техникуме, к сожалению, 
сколько омрачены: сейчас 
по сути, не имеет своего

не
он, 
по-

мещения, арендует у березов
ского СПТУ-84. И как резуль
тат, уменьшено число учащих
ся, сокращен временно штат 
преподавателей. Но о трудно
стях сегодня в маленьком и 
тесном актовом зале не вспо
минали — праздник все же. А 
он получился ярким, запоми
нающимся.

Директор Александр Ивано
вич Минеев, заслуженный учи
тель школы РСФСР, после до
клада поздравил коллег с 
юбилеем техникума, пожелал 
творческих успехов.

Заместитель директора по 
учебной работе, преподаватель 
психологии Татьяна Михайлов
на Сорокина рассказывает:

— В техникуме учатся в ос
новном ребята из Свердлов
ской области. Каждый год, по 
договоренности, к нам направ
ляют группы из разных респуб
лик. Сейчас, например, есть 
представители Эстонии, Турк
мении, Казахстана, Таджики
стана. Кстати, многих из них 
вы можете увидеть среди уча
стников ансамбля фольклор
ного танца, который примет 
участие в концерте.

Вообще культурная програм
ма была разнообразна. Тут 
выступил со своими хореогра
фическими миниатюрами на
родный ансамбль танца ДК мо
лодежи профтехобразования, 
театр водевилей, которым ру-

трезвость

Елена Ватолина, за от-

педагогическим

острые грани ЕЛЕНЫЙ берег жизни.
Тоненькая фигурка всферы услуг

лось четыре годика, 
нулся ее папа. Пил

когда вер- 
сначала с

поводит преподаватель СИПТа 
Л. Г. Низкер, и т. д.

Татьяна Михайловна пред
ставляет гостей из областного 
управления профтехобразова
ния, Свердловского инженер
но - педагогического институ
та, многих техникумов и проф
техучилищ нашего областного 
центра. Заметим, что многие 
директора СПТУ — выпускни
ки техникума.

Со словами благодарности 
преподавателям от имени ком
сомольской организации тех
никума выступил Юрий Дзю- 
ин, от учащихся третьего кур-
са
личную учебу отмеченная сти
пендией профсоюзов СССР.

Вопрос к секретарю коми
тета ВЛКСМ техникума Алек
сандру Гридасову:

— Как и чем встретили зна
менательную дату комсомоль
цы?

— Во-первых, стали лидера
ми в традиционном соревно
вании с Челябинским инду-
стриально
техникумом. Во-вторых, к юби
лею своими силами отремон
тировали учебный корпус. Ду
маю, хорошо подготовились к 
летнему трудовому семестру: 
из лучших учащихся уже со
зданы два стройотряда для 
обслуживания пассажирских 
поездов.

В прошлом учащиеся еже
годно выпускали до ста уни
версальных станков, которые 
потом реализовала Свердлов
ская база материально-техни
ческого снабжения. Здесь ма
стерские поменьше. Но все- 
таки и сейчас техникумовцы 
нашли возможность показать 
свое умение. Недавно они из
готовили и отправили близ
лежащим предприятиям пар
тии гаек, болтов и других мел
ких, но необходимых деталей.

Зал взрывается аплодисмен
тами. Так горячо приветству
ют своих старших товарищей, 
награжденных в честь юбилея 
Почетной грамотой Госкомите
та СССР по профтехобразова
нию и ВЦСПС: мастера произ
водственного обучения В. Н. 
Лупарева, преподавателей Г. С 
Вахрушеву, T. С. Юданову, 
В. 3. Власова.

20 лет работает здесь кла
довщиком Л. Н. филиппова. 
Она и мастер производствен
ного обучения Н. П. Дернова, 
закончившая этот же техни
кум в 1975 году, получили бла
годарности Госкомитета.

Заметим, что все нынешние

«Крепость»
на пути

в автобус
С наступлением лета 

товокзале Свердловска 
лась новая категория

на ав- 
появи- 
пасса-

мастера производственного
обучения этого техникума в 
свое время тоже учились 
здесь. Работают они творче
ски, с душой. Потому что, как 
сказал заместитель директора 
по производственному обуче
нию Владимир Валерьевич 
Ватолин, стены родного тех
никума не только волнуют па
мять, но и придают какие-то 
особые жизненные* силы.

В. БЕЛОУСОВ.
Березовский.

норма жизни

белом платье. Глаза под 
навесом ладошки: так ослепи
тельно счастье, плывущее по 
синей воде под алым парусом 
в золоте солнца. Сейчас свер
шится! Нежный принц подни-
мет на сильные руки и 
сет в вечную радость...

Видения девичьих 
Встают они с туманного

уне-

снов, 
дна

Комсомольска молодежная бри
гада Виктора Гааса на Карпин
ском электромашиностроительном 
заводе известна как одна из луч
ших, и нс только среди молодеж
ных коллективов. Рабочие этой 
бригады выполняют производст
венный план на 120 процентов. 
А продукция КМК всегда только 
отличного качества. Четверо рабо
чих коллектива трудятся с личным 
клеймом.

Продукция Карпинского элект-
ромашиностроительного воз-
душные и масляные выключатели. 
Они расходятся по всей стране. 
И маркой своей заводчане гордят
ся. А честь марки держится, ко
нечно, на знаниях, опыте, стара
ниях рабочих.

Вот, к примеру, Светлана Ники-
тина, 
цеха.

намотчица изоляционного
Передовик производства,

она недавно возглавила бригаду. 
Хлопот прибавилось, но стало ин
тересней, ведь теперь приходится 
руководить хоть и небольшим, но 
коллективом, со своим характе
ром, со своими сложностями.

НА СНИМКАХ: бригада Викто
ра Гааса; намотчица Светлана 
Никитина.

Фото О. КЫЛАСОВА.

возвращаясь к напечатанному

радости, потом с тоски, бил 
вовсе без причины. И дочь, и 
жену. На втором суде его на
звали рецидивистом.

Сейчас Катя опять получает

ников». Значит, тревожит все- 
таки мнение людей? Или ме
шает? И то и другое — непло-
хо, не вовсе безнадежно.
Правда, есть и такие, кого уже 
ничто не тревожит и кому 
ничто не мешает.

письма, полные покаянных 
ласковых слов.

— Ты любишь его?
— Нет! Нет!
— Разведись.

и

жиров: родители детей, отды
хающих в пионерских лаге
рях. По опыту прошлых лет 
они знают (а незнающих учат), 
что билет на пригородный ав
тобус нужно брать загодя. А 
потому люди штурмуют кассы 
предварительной продажи би
летов всю неделю напролет. 
«Крепость» сдается не сразу, 
у нее своя тактика, а именно: 
неуловимый режим работы.

В течение недели была я 
там четыре раза, и каждый 
раз ситуация изменялась. В 
пятницу в 9 утра открылись 
сразу обе кассы, и очередь, 
разделившись, оказалась не 
такой уж большой. Во вторник 
с двух до трех кассы так же 
дружно закрылись на обед. 
Пассажиры уходили ни с чем. 
В среду с утра кассиры были 
уже не столь солидарны друг 
с другом, а потому очередь в 
единственную работающую на 
пригородные маршруты кассу 
заполнила все помещение 
людьми, гулом, недовольством.

Пассажиры помнят трудно
сти прошлых лет и стремятся 
избежать их. Почему же не 
пытается сделать этого адми
нистрация автовокзала? Поче
му ежедневно меняется режим

гадальных блюдец прабабу
шек, играют веселыми краска
ми лубочных картинок, коври
ков с лебедями. Глубоко-глу
боко, не признанные и сами
ми хранительницами, прячут
ся в душевных тайниках девчо
нок 20-го века.

На иных полотнах, иными 
красками писана история люб-

.— Дружки 
ня, сколько

Когда же 
прозревать? 
ему должна

его прибьют ме- 
раз грозились...

ченная душа?

человек начинает 
И почему глаза 
открывать искале-

ви высшего и сложнейше-
го из всех человеческих чувств.

Кто будет спорить, куда как 
приятнее плескаться в стру
ях хрустальных вод, чем лезть 
в болотину и вытаскивать на 
свет божий мрачные темы за
губленных жизней, оплеванных 
судеб и утраченных иллюзий. 
Но слишком дорогой обо
рачивается наша общая рас
плата и за неуклюжее про
светительство, и за жеманно

П ОЗНАКОМИВШИСЬ с 
письмами, присланными 
в отв.ет на очерк «Нелю

ди», я пришла к выводу, что 
все они, без исключения — 
об обмане. В том или ином 
его проявлении, поворотах и

А пишут в редакцию жало
бы на воспитателей и комен
дантов общежитий другие ре
бята, с чьим человеческим до
стоинством не находят нужным 
считаться. С кем и по душам 
беседуют, «не сняв сапог».

Пишут о своих страданиях 
«доведенные», чаще всего пи
шут коллективное послание. 
Но почти ни разу не встреча
лись мне в редакционной почте 
письма с жалобой на равноду
шие, безразличие старших или 
соседей по комнате к личным 
переживаниям. «Кому до меня 
забота, сама запуталась, сама 
выгребайся». Не ошибусь в 
предположении, что примерно

работы касс так,
юваться в немg< В!

что ориенти- 
невозможно?

1едь детей отправляют в пио-
нерсние лагеря не пенсионе
ры, а люди работающие, ко
торым не с руки по несколь
ку раз ездить за билетами.

В ближайшие субботу и вос
кресенье родители не будут 
рваться за город. Заканчивает
ся первая смена, дети вернут
ся домой. Но ведь за ней будет 
смена вторая, третья. Неужели 
без нервотрепки и постоянной 
потери времени навещать де
тей невозможно?

М. ИЛЬИНЫХ.
Свердловск.

ХМЕЛЬНАЯ ОКРОШКА
Тяжкие времена наступи

ли для рядового пьяницы. И 
стоит поллитровка дорого, 
и продавать начинают позд- 
но, и очереди большие... Но 
оригинальный выход из со
здавшегося положения нашли 
в Каменске-Уральском.

Открылось в Каменске- 
Уральском кооперативное ка
фе «Восход», организован
ное семьей Лобецких. Обще
ственные интересы в Камен
ске - Уральском требуют рас
ширения сети предприятий 
общественного питания. Дей
ствующие в городе столовые 
и кафе не всегда отвечают 
запросам своего уважаемого 
посетителя.

Порешили Лобецкие по
мочь городским столовым в 
обслуживании изголодавше
гося клиента, тем более, что 
опыта в делах общепитов
ских не занимать: Ядвига 
Адамовна (председатель коо
ператива) 25 лет проработа
ла во благо общепита, сын 
ее, Вадим Владимирович, 
по специальности инженер 
торгового и холодильного 
оборудования, да сноха ее, 
Вера Ивановна, дипломиро
ванный техник-технолог, ку
линарных дел мастерица. 
Правда, у достопочтеннейше
го Вадима Владимировича 
что-то не ладилось во время 
работы в кафе «Дружба», а 
у любезнейшей Веры Иаанов- 
ны какая-то оказия с пи
рожками вышла в столовой 
№ 12, но о печальном потом.

Прошло с момента откры
тия кафе всего три недели, 
а удовлетворенный клиент 
уже успел выложить 9 ты
сяч рублей, о чем поведала 
автору этих строк сама Яд
вига Адамовна.

— Что тут странного, — 
удивится читатель,—окрош
ка оказалась очень вкусной, 
вот и навалился клиент.

В том-то вся загвоздка, 
что не навалился. Очередей 
у кафе не увидишь, и Ядви
га Адамовна подтверждает, 
что посетителей пока немно
го (кафе рассчитано при
мерно на сорок мест).

— Нужно тщательно изу-

Адамовна приобщить сноху 
к индивидуальной трудовой 
деятельности в семейном 
кооперативе, а заодно и кас
сира Загидулину, работав
шую там же, в столовой. Не 
стала возражать заведующая 
столовой против участия сво
их работников в кооператив
ном кафе, но возразила про
тив их ухода из столовой. 
Знает коммунист и секре
тарь парторганизации Рябо-
ва, что 
альной 
ностью 
ном на 
неров.

занятие индивиду- 
трудовой деятель- 
нацелено в основ-

студентов и пенсио- 
а для остальных

стыдливую игру в прятки
нас — взрослых, с ними — 
юными.

«Любовь одна, но подделок 
под нее тысячи». Не изобрел 
велосипеда французский пи
сатель Франсуа Ларошфуко, 
поделившись этим наблюде
нием с широкой публикой. И 
все же люди веками поддава
лись обману, принимая под
делку за оригинал. Как ни пе
чально, пить до дна чашу лжи
чаще всего приходилось и
приходится прекрасной поло
вине рода человеческого.

Однажды среди ночи меня 
разбудил телефонный звонок. 
С трудом узнала срывающий
ся голос бывшего коллеги по 
работе: «Горе у нас — дочь 
выходит замуж. Помоги. Лю
дям в глаза смотреть стыдно!»

Знакомый мне образ девоч
ки Кати вмиг переместился на 
ковровую дорожку Дворца 
бракосочетаний, в подвенеч
ный наряд, марш Мендельсо
на, цветы, кольца и улыбки. А 
голос в телефоне, захлебы
ваясь, рисовал картину семей
ной драмы.

— Я ей говорю: декабрист
ка нашлась, ха-ха! Вон из до
ма! Чтоб ноги твоей...

Как поняла я из 
потрясенного отца,
замыслили 
кликнулась 
близкая и 
Съехались, 
расходами

чать спрос, решили Ло-
бецкие еще на заре своего 
предприятия. Выяснили, что 
с каждым днем все хуже об
стоят в городе дела с про
дажей винно-водочных изде
лий, и смело пустили в обо-
рот спиртное. Для 
ных.

Не торопись, 
горячительных 
со своим затертым

избран-

любитель 
напитков, 

полтин-

трудоспособных членов об
щества это нечто вроде 
хобби, в свободное от ра
боты время. Лобецкая-млад- 
шая вышла из студенческого 
возраста, а Загидулина не 
успела достичь пенсионного. 
«Значит, работать им в сто
ловой», — решила Светлана 
Александровна. Но прошло 
немного времени, и Лобец- 
кая-младшая, и Загидулина 
по распоряжению Синарского

рассказа 
свадьбу

масштабную. От- 
на приглашения

дальняя родня.
не посчитавшись с 
и расстояниями. А

Итак, богатый 
опыт порешили

семейный 
Лобецкие

обернуть во благо изголодав
шихся масс. Подали заявле
ние в райисполком Синарско
го района. Там их выслуша
ли, вникли. Дело новое, нуж
ное, задерживаться с реше
нием не стали. Постановле
нием за № 73 от 16 апреля 
сего года Лобецкие получи
ли разрешение на открытие 
кооперативного кафе «Вос
ход».

Осталось только наклеить 
на стене солнышко из кусоч
ков зеркала, в подтвержде
ние названия кафе, и приго
товить «фирменную» окрош
ку. Стену для солнышка 
вместе с помещением и по
суду для окрошки вместе со 
всем необходимым оборудо
ванием и инвентарем орга
низаторам предоставила сто
ловая № 12 по настоятель
ной просьбе Синарского тре
ста столовых.

ничком на Ленинский мас
сив, где по соседству с без
молвствующими березами, 
на отшибе, подальше от гла
за людского, приютился пи
тейный дом Лобецких. Тебе 
там не нальют. Не привлека
ет Лобецких твоя потускнев
шая монета, интересуются 
они только хрустящей купю
рой. А потом к услугам — 
самые благородные (и доро
гие) напитки: коньяк и шам
панское с тридцати- и пяти
десятипроцентными нацен
ками.

Но не торопись, народный 
контролер, окинуть сие пред
приятие всевидящим взо
ром. Покажут тебе Лобецкие 
разрешение на торговлю 
спиртным, полученное в Ка
менск-Уральском гориспол
коме с печатью отдела 
торговли. И стопроцентные 
наценки на продукты коопе
ративу делать позволено. И 
придется тебе, бдительный 
страж народной копейки, 
вежливо извинившись, от
кланяться учтиво. Смотри, 
не забудь про учтивость!

Перед открытием коопе
ративного предприятия ин
тересная дискуссия _ произо
шла между шефом 'коопера
тивного производства и за
ведующей столовой № 12
Рябовой Светланой Алексан
дровной. Работала в столо
вой кулинарница Лобецкая- 
младшая. Решила Ядвига

треста столовых оказались
работниками кооперативного 
кафе.

Может быть, в Каменске- 
Уральском все организаторы 
кооперативов и представите
ли индивидуальной трудовой 
деятельности пользуются по
добной благосклонностью? 
Нет. Колтышева, получивше
го разрешение на открытие 
кафе «Мороженое» одновре
менно с Лобецкими, мило
стями не осыпал никто. Пре
доставили ему всего лишь 
необорудованный подвал на 
Московской площади и не
ограниченное поле деятель
ности для пары рук...

Заметил Колтышев, что 
каменские ребятишки ужас
ные сластены, и решил по-

вечером, накануне «священной 
даты», получили известие: же
них, устроивший мальчишник 
по случаю прощания с холос
тяцкой волей, совершил тяж
кое преступление.

Золотые колечки остались в 
бархате коробок, стальные за
щелкнулись на запястьях без 
пяти минут новобрачного.

С родней уладили, объявив, 
что жених, бегая по городу в 
поисках цветов, попал в авто
мобильную катастрофу, лежит 
в реанимации и, скорее все
го, умрет. Сообщая эту 
«страшную весть» родным, 
отец Кати не лгал: для него 
данный «зять» умер.

Не умер он в сердце Кат 
ти. Любовь, ударившись о 
барьер перед скамьей подсу
димых, из нежной и безоблач
ной выплеснулась в неистовую. 
Прошли следствие, суд, опре
деливший Валерию пять лет 
лишения свободы. Любимый в 
ореоле мученика день и ночь 
стоял перед Катиным взором, 
заполняя собой все живое про
странство от земли до звезд.

Наступил день, когда взяла 
Катя билет до недалекого се
верного городка, глянула без 
всякого сожаления на свадеб-

баловать их мороженым 
любой вкус. И верю я, 
ему удастся создать 
кафе.

на 
ЧТО 

свое

Но особой веры в то, что 
Лобецкие сами прекратят 
свою индивидуально-алко
гольную деятельность, у ме
ня не возникает. Может, сто
ит компетентным органам 
объяснить Лобецким, что та
кое пьянство и как с ним на
до бороться? Что такое коо
ператив и на благо кого он 
должен действовать? Ведь 
есть же положительные при
меры, за которыми не надо 
далеко ходить.

С. БИЛЫК.
Каменск-Уральский.

ное свое платье и, 
записку родителям, 

отчий дом. В ту ночь 
нил мне ее отец.

— Она поехала

оставив 
покинула 
и позво-

выходить
замуж в тюрьму. За зэка!

— Чем я могу помочь?
— Позвони начальнику коло

нии, пусть запретит это безо
бразие!

«Безобразия» никто не запре
тил. Катю и Валерия сочетали 
законным браком в комнате 
с забранными решеткой ок
нами. Через год Екатерина ро
дила девочку. Жила с ребен
ком в общежитии, у подруг— 
где придется. Валерий писал 
возвышенными словами длин
ные письма. Любе исполни-

определяет сознание. Без 
этого борьба со злом не
возможна. В недавно опубли
кованных «Записных книжках» 
Анатолия Аграновского при
влекла меня запись:

«...B капиталистических стра
нах есть социальные причины 
для преступлений, а у нас не
ту. Выходит, что мы, марксис
ты, признаем следствие без 
причины? Сделали это явление 
чисто милицейской проблемой. 
Куда милиция смотрит?!.

Нравственная наша систе
ма... У нас тенденция — уже
сточать репрессии. Хотим мо
раль заменить законом. Чело
век бога не боится, черта не 
боится — пусть милиции боит
ся...

Попы, грозя муками ада, об
ращались к очень важному 
инструменту — морали. Чего 
человек боится, чем он жи
вет?.. Мы преуспели в форми-

— Дела идут трудно?
— Могли бы идти лучше, 
— Что беспокоит?
— Все беспокоит, все...
— Что с преподаванием 

«Этики и психологии семей
ной жизни»?

— Не ошибусь, если скажу, 
что не только в нашей, но и 
в других школах это просто- 
напросто дискредитация пред
мета. Один учитель (не буду 
называть фамилии) взялся чи
тать курс, но дети ее на сво- 
их-то уроках не воспринима
ют. Какие же с ней могут 
быть задушевные разговоры 
по интимным вопросам? Ду
маю, что преподавателя этого 
курса нужно не назначать, а 
выбирать. Причем не сверху, 
а снизу. Пусть ребята делают 
это тайным голосованием.

ПОДДЕЛКА
Размышления над письмами, пришедшими в редакцию после публикации су' 

дебного очерка «Нелюди» (12 мая, газета «На

Тамара Леонтьевна Дигас, 
организатор внеклассной ра
боты этой же школы, знакомит 
меня с анкетами, заполненны
ми учениками.

«Я не люблю предмета 
«биология», раздел «физио
логия человека» мне глубоко 
противен, но я настолько ува
жаю преподавателя, что не 
пропустила ни одного уро
ка», — пишет девочка (фами
лии нет).

— Кто же у вас ведет био
логию?

смену!»].

причудливых изгибах. И еще 
в этих письмах — вопрос: име
ет ли право общество назы
ваться хотя бы относительно 
здоровым, если личная жизнь 
его молодых людей оставляет
безучастными окружающих
взрослых? Почему с вручени
ем паспорта нашим детям, а 
то и раньше, мы поворачива-
емёя к ним спиной, 
душно» предоставляя

«велико- 
возмож-

ность самим пройти по кру
гам житейского ада, испытать

такие мысли оставляют чело
века один на один с бедой. 
Среди развалин, придавленно
го собственной тяжестью. А 
ведь в юности и вполне по
правимое дело часто пред
ставляется катастрофой. Каж
дый это на себе испытал. Ис
ход и вправду бывает траги
чен. Неверие в чью-то помощь, 
понимание, сочувствие — кто 
же убил эту веру в детях? Ха
рактер русского человека тем 
и отличался, что никогда не

ровании идейности, патриотиз
ма. Война подтвердила это.

А это не то же, что мораль... 
Отменили религию, потом 
самую мораль. Потом начали

— А вот Нэлли Николаевна 
и ведет. Видите, почти во 
всех анкетах о ней пишут как 
о любимом учителе.

— Что же вам не взяться 
за обучение «Этике...», Нэлли

воскрешать «человек чело-

все виды унижений, совершить страдал такими заболеваниями,
все допустимые и недопусти
мые глупости?

Каждое время имеет «свои 
танцы». Это верно. Привелись 
лет десять-двадцать назад 
встретиться с юным поэтиче
ским дарованием, и мы бы до 
слез умилялись стихам про 
светлую маму, солнышко, пти
чек. И какая слеза отмоет ваш 
глаз при чтении стихов девя
тилетнего Миши Поплавского,

как слепота и глухота. Видно, с 
годами притупились наши зре-
ние и слух, коль смотрим
сквозь человека и не слышим 
его боли.

веку друг» и прочее. Нужна 
система нравственности. Кто 
думает об этом, о стройной 
этой системе? Рыцарство в 
мальчишках, женственность в 
девчонках. Честность. Не убий. 
Не укради... Что этому можно 
дать взамен? Мы сформирова
ли советского человека. Но 
человек — не свая. Его надо 
поддерживать — нужны нрав
ственные импульсы. Систему 
внедрять с семьи, со школы...

Николаевна? 
— Боюсь, 
— А вы, 

на?

не сумею.
Тамара Леонтьев-

Этот предмет должен

Маркс писал: «... если об
стоятельства делают (опреде-
ляют) человека, то мы 
обстоятельства должны
лать человечными».

сами
сде-

У нас 
из них 
тывать 
тывать

3 миллиона учителей, 
единицы умеют воспи- 
людей. Умение воспи- 
не выдается с дипло-

о котором 
молка» 31
материале 
дети»?

написала «Комсо- 
мая сего года в 
«Самые обычные

ОЧЕРКЕ «Нелюди» рас-

Чувства обнаженные 
Горя, гнева, плача, 
Вам на поругание, 
Не могу иначе.
Пусть останусь неучем —• 
Выбросила школа.
А на свалке незачем 
Требовать другого.
Свалка непонятых детей... 

Ну, Миша умный. Может, сам 
разберется, поймет, что к че
му. Да и взрослые обратили 
на него внимание, фильм о 
нем снимают на Киевской 
студии. А сколько других, не 
попавших «в кадр»?

Ученики 88-й свердловской 
школы на вопрос анкеты о 
взаимоотношениях с учителя
ми единодушно ответили: «Хо
тим понимания. Хотим, чтобы 
в нас видели Человека»1.

D сказывалось о юноше и 
девушке — учащихся 

техникума, лишивших жизни 
свою новорожденную дочь.

«...Винить, конечно, надо в 
первую очередь их самих — 
молодых людей. преступни
ков, — пишет житель Перво
уральска Владимир Волков. — 
Но и на всем обществе вина 
немалая. Все мы возмущены, 
что мать задушила своего ре
бенка, с негодованием читаем и 
о том, что тысячи матерей ос
тавляют детей в родильных 
домах. А общество к ним снис
ходительно. Кто рассказывает

мом учителя. Исцелися сам, 
говорят врачу. Воспитай себя, 
надо сказать учителю...»

Не знаю (да и кто знает), 
насколько соответствуют реаль
ности эти обжигающие разум 
цифры — миллион и... единит 
цы. Хочется надеяться, что 
журналист несколько погоря
чился. Но жизнь, как ни при
скорбно, говорит об обратном. 
Брак на производстве закла-
дывается 
циях: в

на первых опера- 
отливке, в заготов-

Поначалу, в детстве это
просьба — слабого к сильно
му. Потом, в юности — требо
вание, часто, увы, исходящее 
от уже изуродованной лично
сти, настаивающей на удовлет
ворении своих далеко не без
обидных для общества пот
ребностей. Не думаю, что, к 
примеру, толпа демонстрантов, 
выйдя они на улицы с требо
ванием «снять вериги со сво
бодного секса», собрала бы 
большое число участников, но 
колонна была бы довольно вну
шительной. Только незачем 
идти на улицы. Закон никого 
не преследует за интимные 
отношения. Разве что правила 
общежитий запрещают маль
чикам оставаться на ночь в 
девичьем доме, и наоборот.

ЛЮБОПЫТНО, что маль
чики и девочки, снявшие 
«вериги» со своей люб
ви, ни с какими требованиями 

никуда и не обращаются. Хо
тя дай им высказаться, своих 
позиций не скрывают: почему 
надо прятать естественные фи
зиологические желания? По
чему общество не принимает 
«это» как должное? Требова-
ние? Очень простое освя-
тить свободные сексуальные 
отношения общественным при
знанием. На вопрос: «Свобод
ные от чего?»—получаешь от
вет: «От презрения окружаю
щих — и взрослых, и сверст-

нашим девушкам, 
красно материнство?

как пре
ших классах школы

В стар- 
введен

курс «Этика и психология се
мейной жизни». Судя по отзы
вам ребят, читается для га
лочки в отчетах, случайными 
людьми. В библиотеках много 
интересных книг о браке и 
семье. Я прочитал их немало. 
И каждый раз удивлялся их 
«девственной чистоте». Воспи
тание в вопросах взаимоотно
шений полов у нас поставлено 
из рук вон. Лекции, как пра
вило, не выдерживают крити
ки. А ведь маститые ученые 
всерьез и давно исследуют эту 
проблему, публикуют свои 
статьи в таном, например, 
журнале, как «Социологические 
исследования». Много ли пре
подавателей школ, техникумов, 
знакомы с этим изданием? 
Вот и выходит, что ученые пи
шут друг для друга.

Девочка с ранних лет знает, 
что она должна в будущем ро
дить, стать матерью. Она еще 
не готова к этому, скажем, до 
совершеннолетия. Но уже, как 
ей кажется, все знает об ин
тимных отношениях (каналов 
информации предостаточно).

ке. В школе — с начальных 
классов. У нас много добросо
вестных, трудолюбивых учите
лей. Что с того? И Сизиф был 
трудолюбив.

УТВЕРЖДАТЬ, что люди 
выходят из школы «на
легке», нет оснований. 
Они тащат довольно увеси

стый портфель с освоенной и 
даже усвоенной десятилетней
программой. Но 
ждет от школы 
решении других 
Сколько лет на 
стран—«Школа» 
тельность»—мы

I общество 
помощи и в 

проблем, 
таможне двух 
и «Самостоя- 
разглядывали

содержимое «портфеля» — с 
чем идешь? И как-то забывали 
о не менее, а может, и более 
важном вопросе: «Кто ты?»

Спросите за брак с учите
лей. Большинство из них ука
жет перстом в сторону роди
телей. Но отцов и матерей не 
выбирают: как кому повезет.

Учитель, воспитатель — вы-Расстается с девичеством без
особых волнений. А тут обру- борная должность. Выборная, 
шивается беременность, охлаж-'
дение и трусливый побег парт
нера (любимого), измена... При
ходит озлобленность. Никто ее 
с детства не учил пониманию 
высокой роли матери (не счи
тать же школой любви и ма
теринства ее игры с куклами 
да примитивные уроки домо
водства). Либерализм общест
ва. снисходительное отноше
ние к половой распущенности 
определенной части молоде
жи — сделали свое дело. Фи
зиологическое. биологическое 
в человеке стало преобладать 
над духовным. Потребитель
ское отношение к женщине — 
это то же воровство, где. кста
ти, и мужчина сам у себя кра
дет, привыкая довольствовать
ся жалкими нрохами, сбро
шенными ему со стола Любви».

ПРЕСТУПЛЕНИЙ без кор
ней (нравственных, эко
номических, социальных) 
не бывает. Надо их искать и, 

следуя мысли Маркса, сделать 
человечным бытие, которое

Тяжело школе — по 40 чело
век в классе. Когда Марга- 
рэт Тэтчер рассказывала о 
постановке школьного дела в 
Англии, не один учитель стра
ны нашей вздохнул у телеви
зора. Перестраивать школу 
необходимо. Сорок на одно
го — немыслимое число. И 
все же... Есть в школе думаю
щие, а не просто исполняю
щие люди.

— Школьная реформа ско
ро начнет отмечать юбилеи... 
Чем она сможет похвастать в 
«отчетном докладе»?

Нэлли Николаевна Слизова, 
завуч по учебно-воспитатель
ной работе свердловской шко
лы № 88, уловила иронию.

-— Да пока не с чем на три- 
буну-то выходить.

вести человек особенный. Мне 
он интересен, но преподавать 
его не готова. Мы с мужем 
до серебряной свадьбы до
жили, детей подняли, но этого 
мало, Мало, я чувствую...

Татьяна Васильевна Лопати
на, учитель литературы 37-й 
школы, взялась вести «Этику и 
психологию семейной жизни».

— Как это было? Три года 
назад прозвучал сигнал: «То
нем! Нравственные сумерки 
нахлынули!» При городском 
методкабинете открыли кур
сы. Преподаватель с кафедры 
философии (?!) университета 
предстал перед нами, сог
ласившимися «разогнать су
мерки», и произнес слова, 
сразу повергнувшие в уныние: 
«Я убежден, что этот предмет 
абсолютно бесполезен». По
том мы слушали лекции о ре
шениях съездов по коммуни
стическому воспитанию моло
дежи. Короче говоря, я поня
ла, что учить наших ребят 
жить красиво будут — кто во 
что горазд. Это бы еще ни
чего. Главное — кто! Кто по
ведет мальчишек и девчонок 
в прекрасный и жестокий Мир 
человеческих отношений. Й 
каким образом? Программа 
рассчитана на один год обу
чения. В девятом классе, один 
час в неделю. В состоянии 
мы достичь цели при такой 
постановке дела? Мертвому 
припарка... Вообще — этот 
курс — только один из ко
стылей для наших проблем. 
Да еще и липовый (не в смыс
ле породы дерева). Нужно 
перестраивать в целом систе
му преподавания, чтобы вся 
она была пронизана нравст
венным потенциалом. Те же 
уроки литературы — на кото
рых мы «жуем» образы. Не 
подделка нужна под пере
стройку, а дело.

Конечно, отказываться от 
курса «Этики...» ни в коем 
случае нельзя. При условии 
доверительного отношения 
между учителем и учениками 
цены нет таким урокам. И 
начинать надо не с 9-го, а с 
4-го класса. Может, и раньше. 
Службой доверия должен 
стать и сам предмет, и тот, 
кто его ведет. Не «часами», а 
кровно связанный с классом, 
с семьями ребят учитель •— 
только он имеет право откры
вать детям мир с его самой 
непростой стороны. Только он 
имеет возможность чего-то 
достичь.

Вот и думаю я после бесе
ды с Лопатиной — чего боять
ся Нэлли Николаевне Слизо- 
вой — учителю с почти 30- 
летним стажем? Любимому 
учителю...

Т. ЛОМАКИНА, 
корреспондент отдела 

коммунистического 
воспитания.

(Окончание 
в следующем номере).



3 сто 23 июни 1987 года «НА СМЕНУ'»

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

ТЕМЫ ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

ДИКТУЕТ ЖИЗНЬ
«Проблема оплаты труда на варшавских промышлен

ных предприятиях», «Экономическая реформа в глазах 
трудящихся», «Степень доверия к отдельным институтам 
общественной жизни в Польше», «Живем ли мы в безо
пасности — мнения об обеспечении общественной безопас
ности и работе милиции», «Бережливость и расточитель
ство», «Молодежь о себе и своем будущем», «Подчинен
ные—работа—начальники», «Директор и его партнеры»— 
мы назвали лишь несколько из десятков тем, какими ме
нее чем за пять лет своей работы успел заняться Центр по 
изучению общественного мнения при Совете Министров
ПНР.
Темы всегда животрепещу

щие, поэтому неудивительно, 
что каждое сообщение, ис
ходящее из Центра, каждая 
статья его руководителя до
цента Станислава Квятков- 
ского вызывают бурные дис
куссии и полемику. Ведь не 
всякая картина общественно
го мнения, отраженная в ма
териалах Центра, соответст
вует представлениям людей, 
занимающих высокий пост, 
или же людей, работающих 
над той же проблематикой, 
которой заинтересовались 
его научные сотрудники. 
Что ж, взгляд из кабинета 
начальника или из-за пись
менного стола ученого не обя
зательно совпадает с данны
ми анкет! В том-то и заклю
чается задача Центра, что
бы знакомить руководство 
страны с подлинным мнени
ем общественности по тому 
или иному кругу вопросов.

Вот что писал о работе 
Центра к его первой годов
щине Станислав Квятков- 
ский:

«Центром с самого начала 
ведают управляющий дела
ми Совета Министров и пред
седатель Общественно-поли
тического комитета Совета

Министров. Как каждому 
ребенку очень занятых роди
телей, Центру предоставле
на большая свобода, чем мы, 
впрочем, довольны. Вероят
но, по той же причине это 
чадо несколько своевольное, 
что ощущают не только 
«родители», но и общество.

У Центра серьезные цели 
и ответственные задачи. Его 
дело — служить посредни
ком, как у нас обычно гово
рят, между властью и обще
ством... Правительство хочет 
максимально приблизиться к 
гражданам, к их потребнос
тям и чаяниям, оно слушает 
и спрашивает, стремится 
знать. Центр, изучая общест
венное мнение для нужд 
политики, должен помочь в 
принятии оптимальных реше
ний и в то же время соби
рать данные об их социаль
ных последствиях. Он «дол
жен помочь», а уж поможет 
ли на самом деле, зависит, 
с одной стороны, от тех, кто 
в конечном счете принимает 
решения, с другой же сто
роны, от тех, кто изучает 
общественное мнение, — их 
квалификации, научной доб
росовестности, достоверно
сти собираемых сведений.

Согласно распоряжению 
Председателя Совета Мини
стров о создании Центра, он 
был учрежден «в целях обес
печения информации о мне
ниях общества, касающихся 
социальных и экономических 
решений, принимаемых и реа
лизуемых правительством».

Не следут забывать, что 
это рачпорящение подписал 
возглавлявший тогда Совет 
Министров Первый секре
тарь ЦК ПОРП Войцех Яру
зельский, ныне Председатель 
Государственного совета. Он 
же, как мне сказали в Цент
ре, первый и внимательней
ший читатель результатов 
всех проводимых опросов. 
Доклады, составляемые Цент
ром, рассылаются также чле
нам Президиума Совета Ми
нистров, министрам, секре
тарям и заведующим отде
лами ЦК ПОРП, 35 редак
циям прессы, радиовещания 
и телевидения.

— Насколько заслужива
ют доверия высказывания, 
собранные Центром? — с 
этим вопросом я обращаюсь 
к его ученому секретарю 
кандидату наук Ежи Яр- 
моловичу.

— В течение пяти без ма
лого лет нашей работы к ней 
относились по-разному, — 
отвечает он. —- На первом 
этапе преобладало любопыт
ство. Но всякого рода мне
ния воспринимались весьма 
сдержанно, недоверчиво, 
многие руководящие работ
ники не соглашались с ни
ми. Впоследствии, на втором 
этапе, ставилась под сомне
ние достоверность наших 
разработок. Нам возражали

с разных сторон. Возражала 
католическая печать, возра
жали и некоторые научные 
учреждения, давно изучаю
щие общественное мнение. 
Когда, однако, действитель
ность подтвердила наши ма
териалы, нас принялись вос
торженно расхваливать. Ведь 
мы предусмотрели, напри
мер, степень участия изби
рателей в выборах в народ
ные советы и сейм ПНР, оп
равдались и наши выводы 
относительно реакции обще
ства на повышения цен. По
добных примеров можно при
вести куда больше. В ре
зультате наши враги, запад
ные радиостанции, вещаю
щие на польском языке, вы
двинули против нас новые 
аргументы. Они утверждают: 
«Данные Центра достоверны, 
но польское общество на
столько... одурманено пропа
гандой, что говорит... не
правду!». Очевидный вздор, 
но когда нечего сказать, 
прибегают к таким приемам. 
Одно несомненно — мы слу
жим руководству, но не при
служиваем ему. Отсюда и до
стоверность наших материа
лов, которая в сочетании с 
быстротой определяет пози
цию Центра.

Да, скорость, с какой дей
ствует Центр, стала одним 
из его козырей. Темы, на 
разработку которых другим 
исследовательским учрежде
ниям требуются месяцы, а 
то и годы, здесь разрабаты
ваются в десять раз быст
рее! Зачастую от замысла 
до его реализации проходит 
всего 14 дней, преимущест
венно это продолжается око
ло трех месяцев. Причиной 
тому — превосходная орга
низация работы Центра.

М. СТОЛЯРСКИЙ, 
польский 

журналист.
(Интерпресс— 

АПН).

Еще недавно в высказывани
ях итальянских государствен
ных и политических деятелей, 
высших чинов полиции по по
воду политического террориз
ма, в частности, печально из
вестных на Апеннинах «крас
ных бригад», сквозила немалая 
доля оптимизма. Статистика 
обнадеживала: прошедший год 
был самым «спокойным» за 
последние 16 лет, и террори
сты напомнили о с₽бе «всего» 
только тридцать раз. Казалось 
бы, черная туча политического 
насилия, нависшая над Итали
ей с 1969 года, когда взрывом 
бомбы в Миланском сельско
хозяйственном банке неофа
шисты начали пресловутую 
«стратегию напряженности», 
постепенно начинает рассеи
ваться.

мин. И а гом и в другом слу
чае ответственность за терро
ристические вылазки взяли на 
себя «красные бригады». Бо
лее того, в ходе расследования 
обстоятельств убийства генера
ла Джорджери выяснилось, 
что террористы планировали и 
похищение политического сек
ретаря итальянской либераль
ной партии Ренато Альтисси- 
мо. К счастью, преступление 
удалось предотвратить.

Эти акции вновь вызвали 
обоснованную тревогу. Ведь 
похищенный миллиард лир, по 
заявлениям «красных бригад», 
предназначается для усиления 
«войны против буржуазного 
государства» (как напыщенно 
называют террористы свои 
экстремистские вылазки). На 
украденные деньги политиче-

ного пролетариата», призывая 
в то же самое время к «воен
ному уничтожению» Итальян
ской коммунистической партии 
и к борьбе с профсоюзами. На 
этот раз — новый трюк с пе
реодеванием.

Конечно, ситуация абсолют
но несравнима с той, . какая 
была, скажем, в 1979 году, 
когда различные экстремист
ские группировки совершили 
на Апеннинах 2513 серьезных 
преступлений. По оценкам по
лицейских экспертов, тогда 
«красные бригады» опирались 
примерно на десять тысяч мо
лодых итальянцев, сотрудни
чавших с террористами и еще 
сто тысяч «сочувствующих», 
одурманенных демагогической 
болтовней политических ганг
стеров. Однако борьба про-

СНОВА МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТЕРРОРИЗМ

«КРАСНЫЕ БРИГАДЫ»
Под аккомпанемент оптими

стических прогнозов о том, что 
«красные бригады» сошли со 
сцены, власти начали посте
пенно расформировывать под
разделения по борьбе с «ле
вым» терроризмом и перево
дить сотрудников и экспертов 
в другие отделы. Мнение тех, 
кто утверждал, будто левац
кие ультра по-прежнему суще
ствуют, хотя и сильно ослаб
лены внутренними раздорами, 
удачными акциями полиции и 
карабинеров и практически 
полной социальной изоляцией, 
в расчет не принималось. 
Главным врагом итальянского 
общества была объявлена ма
фия, процесс над главарями 
которой уже больше года про
должается в столице Сицилии 
Палермо.

И вот с месячным интерва
лом из Рима пришли два со
общения: в середине февраля 
группа террористов расстреля
ла охрану почтового фургона, 
похитив один миллиард две
сти миллионов лир. А через 
несколько недель политические 
экстремисты расправились с 
генералом Личо Джорджери, 
генеральным директором отде
ла разработок и внедрения 
авиационных и космических 
вооружений итальянской ар-

скйе гангстеры смогут покупать 
оружие и боеприпасы, вербо
вать новые «кадры», снимать 
подпольные квартиры, совер
шать убийства и организовы
вать похищения. Политическая 
жизнь Италии вновь взята на 
прицелы автоматов «красных 
бригад».

Обращает на себя внимание 
и такой штрих. Убийство гене
рала Джорджери произошло в 
момент очередного острого 
правительственного кризиса в 
стране и явно преследовало 
цель, посеяв панику среди 
итальянцев, обострить отноше
ния между политическими 
партиями, чтобы как можно 
дольше держать Италию без 
правительства. Недаром сра
зу же после покушения газе
та «Паэзе сера» поместила 
комментарий, где отмечалось, 
что «за наемными убийцами 
из «красных бригад» можно 
увидеть силы, готовые на все 
для того, чтобы в условиях 
дестабилизации сохранить за 
собой власть, привилегии, вы
сокие посты».

Уместно вспомнить и то, что 
примерно десять лет назад 
«красные бригады» изо всех 
сил натягивали на себя ове
чью шкуру «друзей угнетен-

грессивных и демократических 
сил страны, успехи полиции и 
само время, разоблачившее 
экстремистов как пособников 
самых реакционных сил, при
вели к тому, что «красные 
бригады» сильно поредели. 
Тем не менее сбрасывать со 
счета эту террористическую ор
ганизацию слишком рано. И по
следние события вновь под
твердили это.

Консолидируясь и пользуясь 
поддержкой политических ганг
стеров из других стран Запад
ной Европы, «красные брига
ды» вновь активизировали 
свою деятельность на Апенни
нах. Они по-прежнему пред- 
ставляют большую опасность 
для итальянского общества, 
являются миной, заложенной 
под демократические институ
ты Итальянской Республики. 
Чтобы искоренить на земле 
Италии их ядовитую поросль, 
потребуется, по-видимому, еще 
немало времени.

А. КАРЦЕВ.
(АПН).

КАЛЕЙДОСКОП

Все на 
продажу

Реклама преследуе! амери
канца с первых до последних 
дней всей жизни. Не менее цеп
ко Хватает она и приезжего. 
Уже в зале аэропорта его 
встречают, глядя со стен, чуть 
утомленные рекламные ковбои, 
приглашающие выкурить си
гарету «Мальборо». Сначала ре
клама раздражает своей навяз
чивостью, настойчивыми пред
ложениями купить, употребить, 
посмотреть, словом, раскоше
литься. Смотришь, к примеру, 
по телевидению что-нибудь сен
тиментальное, и вдруг любов
ный диалог обрывается на по
луслове предложением попить 
пива или приобрести туалет
ную бумагу. Из радиоприемни
ков в промежутках между со
общениями об ураганах и ко
тировке акций звучат задушев
ные песни о специфике феде
ральной системы налогообложе
ния, преимуществах долго
срочных вкладов или достоин
ствах сети магазинов готовой 
верхней одежды «Стивен Винд
зор». Потом с рекламой начина
ешь мириться, как с неизбеж
ным злом. И, наконец, ловишь 
себя на мысли, что от реклам
ных призывов, особенно га
строномических. трудно отдеъ 
латься: очень уж аппетитно 
поглощают всяческую снедь и 
напитки профессиональные 
гурманы.

Впрочем, в рекламных роли
ках снимаются не только про
фессионалы — актеры, кули
нары, финансисты. На этой бла
годатной ниве пробуют свои 
силы знаменитости разного 
рода. Так, астронавт Уолтер 
Ширра весьма убедительно ре
кламирует препарат от насмор
ка. До недавнего времени ве
дущие телекомпании США кру
тили ролик, в котором знаме
нитый Мухаммед Али наносил 
нокаутирующий удар по.~ та
раканам, призывая зрителей 
приобретать патентованное 
средство для истребления этих 
вездесущих насекомых.

Не знаю, снимался ли в рек
ламных фильмах голливудский 
актер Рональд Рейган, но вот 
президент Рейган от такого со
блазна не удержался. Говорят, 
правда, что президент был дви
жим не меркантильностью, а 
соображениями более высокого 
порядка. Будучи большим по
клонником Джеймса Бонда, 
Рейган решил с помощью сво
его авторитета максимально 
расширить круг почитателей 
этого супершпиона: в реклам
ном ролике президент воздал 
хвалу очередному фильму о по
хождениях агента 007.

Смелый шаг главы государ
ства нашел как сторонников, 
так и противников, однако, од
но бесспорно: 40-й президент 
США сделал его абсолютно до
бровольно. А вот его великому 
предшественнику Джорджу Ва-

ТАМ, ГДЕ
ПРАВИТ КАПИТАЛ

Сказали 
жизни: 
«прощай»...
Томас Риццо, Томас Олтоя, 

Черилл Бересс, Лайза Бе- 
ресс — возраст от 16 до 19 
лет, все из города Берген
филд, штат Нью-Джерси, — 
покончили жизнь самоубийст
вом. Поставили машину в га
раж, провели внутрь шланг от 
выхлопной трубы, включили 
двигатель... Через час'всех чет
верых не стало.

На сиденье машины была 
найдена записка, в которой 
ребята писали, что решение 
умереть «приняли совместно», 
что они просят «похоронить 
их вместе». Полное содержание 
письма неизвестно, но полиция 
сообщила о строчках, где го
ворится о «потере надежды, 
безысходности».

В комментариях к случив
шемуся в Бергенфилде попада
ется зловещее слово «эпиде
мия». Да, это так — трагиче
ское решение четверых яви
лось всего лишь фрагментом 
ширящейся эпидемии само
убийств среди американской 
молодежи. Приводится циф
ра — 5 тысяч самоубийств в 
год совершают в США люди 
в возрасте от 15 до 24 лет. 
Второй по масштабам пока
затель после несчастных слу
чаев. Каждые 90 минут аме
риканский подросток делает 
попытку уйти из жизни. В чем 
дело? В чем причина явления, 
превращающегося в драмати
ческую тенденцию? Д задал 
эти вопросы Дону Кейрусу, 
школьному учителю из Спринг- 
велли, Нью-Йоркского приго
рода.

— Сегодня весь день у нас 
в школе обсуждали сообще
ние о самоубийстве в Берген
филде, — сказал он. — Об
суждали со знанием дела —• 
такие случаи были и у нас. 
Дети, которым надо вступать 
в жизнь, не выдерживают ее 
жестких, а вернее, жестоких 
требований. Они видят, что 
жизнь безжалостна к людям. 
Их пугает перспектива вечных 
«крысиных гонок» в погоне за 
«успехом». Нр успевая созреть, 
душевно окрепнуть, они лома
ются, гибнут. И чаще всего 
это, заметьте, бывает с нату
рами тонкими, впечатлитель
ными, с теми, кто так много 
мог бы сделать для жизни.

В тот самый вечер, после 
беседы с Доном Кейрусом, 
вернувшись домой, я включил 
телевизор. В последних изве
стиях сообщалось, что в шта
те Иллинойс точно таким же 
способом, как в Бергенфил
де, — отравление в машине— 
покончили с собой две подру
ги, 19-летняя Нэнси Гребён и 
17-летняя Карен Логан. На 
сиденье автомобиля остались 
лежать свежая роза, альбомы 
с фотографиями друзей и род
ственников, запечатанные кон
верты с прощальными пись
мами.

Продолжение трагическдй 
эстафеты...

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

19 июля 1979 года в результате героической борьбы 
никарагуанского народа под руководством Сандинист
ского фронта национального освобождения (СФНО) были 
разбиты оковы империалистического господства и более чем 
40-летней тирании династии Сомосы. Революция покон
чила с бесправием и террором, которые на протяжении 
многих десятйлетий являлись обычным явлением в жиз

ни Никарагуа. Созданное в республике правительство на
ционального возрождения взяло курс на коренные соци
ально-экономические преобразования в интересах широ
ких народных масс.

НА СНИМКЕ: юные бойцы Сандинистской народной 
милиции.

Фото АНН-ТАСС.

ИНДИЯ—СССР: ФЕСТИВАЛЬ ДРУЖБЫ

ЛЕНИНГРАД ГОТОВИТСЯ К ВСТРЕЧЕ
— В этом году традицион

ные праздники белых ночей, 
воспетых Пушкиным и Досто
евским, ленинградцы впервые 
будут отмечать вместе со сво
ими друзьями из Индии. В 
день открытия индийского 
фестиваля—17 июля—светлое 
ночное небо над Невой и ее 
гранитными набережными ста
нет еще светлее от празднич
ного фейерверка, — сказал в 
интервью корреспонденту 
АПН первый заместитель 
председателя Ленгорисполко- 
ма, председатель ленинград
ского отделения Общества 
советско-индийской дружбы 
Казимир Лабецкий.

— Никогда еще в истории 
города ни одна международ
ная встреча не начиналась в 
самом его сердце — в Петро
павловской крепости. И мы ра
ды, что честь эта предостав
лена Индии. В Ленинграде 
проводилось много междуна
родных встреч, праздников, 
фестивалей, но такое гранди
озное по своим масштабам 
мероприятие мы будем про
водить впервые, По сути дела 
весь наш прекрасный город — 
во всяком случае, централь
ная, историческая его часть — 
станет огромной площадкой 
для проведения фестиваля 
дружественной Индии — вели
кой страны, с которой наш 
город связан давними уза
ми, — сказал он. — Индийские 
гости выступят на централь
ном городском стадионе и в 
других лучших залах города. В 
знаменитом на весь мир Эр
митаже, других музеях и залах 
города пройдут выставки ин
дийского искусства и ремесел. 
Будет организована широкая 
распродажа индийских суве
ниров и ремесленных изделий.

—Фестивальные мероприятия 
наверняка привлекут боль
шинство жителей нашего 5- 
миллионного города. Подго
товить все городское хозяйст
во, музеи, театры, выставоч
ные помещения, транспорт к 
проведению такого фестива
ля — дело непростое, и по
этому исполком Ленсовета уже 
сейчас приступил к подгото
вительным мероприятиям, соз
дана и специальная дирекция 
по подготовке и проведению 
фестиваля. Можно без пре
увеличения сказать, что для 
ленинградцев эта невиданная 
по своему размаху встреча с 
Индией имеет особое знамен 
ние, — отметил далее К. Ла
бецкий, — ведь город на Не
ве связывает с Индией мно
гое. Именно здесь жили и ра
ботали пионеры русской ин
дологии Г. Лебедев, И. Мина
ев, Ф. Щербатский. Здесь на
чинал свой путь художник и 
мыслитель Н. Рерих, Отсюда 
раздался голос поддержки на
родного восстания в Индии 
1857—1859 гг. и гневная отпо
ведь «цивилизованным» за
хватчикам. Здесь началась в 
1905 году первая русская ре
волюция, которую Махатма 
Ганди назвал «величайшим 
уроком» для индийского наци
онально - освободительного 
движения. Здесь в октябре 
1917 года началась Великая 
Октябрьская социалистическая 
революция. Ее приветствовали 
Джавахарлал Неру, Рабиндра
нат Тагор, другие выдающие
ся борцы за свободу Индии. 
Здесь, в городе, охваченном 
в 1941 —1943 гг. смертельным 
кольцом немецкой блокады, 
работал над первым перево
дом «Махабхараты» на рус

ский язык ленинградский ин
долог В. Кальянов.

А сегодня в Ленинграде, — 
продолжал К. Лабецкий, — 
крупнейшем промышленном и 
культурном центре страны — 
тысячи и тысячи его жителей 
так или иначе, видимыми и не
видимыми нитями связаны с 
Индией. Более 50 ленинград
ских производственных объ
единений, заводов, научно-ис
следовательских институтов 
выполняют заказы для Индии. 
В Институте востоковедения, 
Ленинградском университете, 
во многих других научных ин
ститутах, библиотеках, музеях, 
обществах ленинградцы зани
маются изучением индийской 
истории и культуры. Во многих 
ведущих высших учебных за
ведениях города ленинград
ские преподаватели занимают
ся с индийскими студентами и 
аспирантами. Землячество ин
дийских студентов насчитывает 
у нас в городе 80 человек. По
этому нет ничего удивительно
го в том, что наше городское 
отделение Общества совет
ско-индийской дружбы пред
ставляет собой массовую ор
ганизацию ленинградской об
щественности, объединяющую 
подлинных друзей Индии, — 
сказал К. Лабецкий. — Оно 
включает 20 первичных орга
низаций, среди которых — ги
гантские производственные 
объединения «Ленинградский 
металлический завод» и 
«Электросила», поставляющие 
Индии паровые турбины, тур
богенераторы и электродвига
тели, Ленинградский универси
тет, Государственная публич
ная библиотека, институты 
востоковедения и этнографии 
АН СССР, Институт педиатрии, 
кинотеатр «Прометей», где ре

гулярно проходят фестивали 
индийских фильмов, школа-ин
тернат с преподаванием хин
ди, Ленинградская филармо
ния, другие учреждения.

Общество проводит боль
шую просветительную работу. 
Главная наша задача — шире 
и глубже знакомить своих со
граждан с жизнью и заботами 
современной Индии, с ее мно
говековой культурой. Мы регу
лярно проводим информаци
онные семинары и беседы за 
«круглым столом» по профес- 
сиональны.м интересам, дека
ды и месячники дружбы, худо
жественные выставки, выстав
ки книг и фотографий, отмеча
ем в торжественной обстанов
ке памятные даты в истории 
Индии и советско-индийских 
отношений, организуем вечера 
памяти Махатмы Ганди, Р. Та
гора, Дж. Неру, И. Ганди, дру
гих великих сынов и дочерей 
Индии, — сказал К. Лабец
кий. — Особое внимание мы 
уделяем также закреплению 
дружеских связей с породнен
ным городом — Бомбеем. Не 
только члены общества, но и 
все жители Ленинграда, горо
да, который и своим прошлым, 
и своим настоящим так прочно 
связан с Индией, с нетерпени
ем ждут, когда на берега Не
вы придет индийский фести
валь — праздник дружбы и 
взаимопонимания между на
шими народами. Ленинград
цы,—сказал в заключение Ка
зимир Лабецкий, — с прису
щим им гостеприимством и ра
душием готовят свой гброд к 
приему гостей из Индии и го
ворят им: «Свагатам!» — 
«Добро пожаловать!».

А. ПЛЕШКОВ. 
(АПН).

ГОВОРЯТ, ЧТО... А КАК НА САМОМ ДЕЛЕ1

Четыре американских «но»
Надежды народов на осво

бождение Европы от ракет 
средней дальности (РСД) 
подвергаются новым испыта
ниям.

На переговорах в Женеве 
американская сторона про
должает занимать позиции, 
противоречащие согласован
ным в Рейкьявике. Более 
того, США отказываются от 
своих же предложений по 
ликвидации РСД в Европе.

в Женеве

При этом такая
ция выдается, судя по

пози- 
за-

явлению госсекретаря США 
Дж. Шульца (9 июня в Ве
неции), как условия для со
глашения на основе расту
щей твердости американ
ской стороны. Как покалыва
ет анализ, делегация США 
ведет дело к тому, чтобы 
только Советский Союз фи
зически ликвидировал свои 
ракеты. Что касается амери
канских ракет, то ни одна из 
них на европейском конти
ненте не была бы ликвиди
рована.

'Такого результата амери-
канцам 
стичь,

хотелось бы 
например, i

включения в договор
I До- 
путем 

сле-
дующих положений.

Первое. Для ракет «Иер-
ШИНГ-2» возможность не-
сложного переоборудования 
в ракеты с дальностью ме
нее 1800 км. Уже разрабо
тана и соответствующая тех
нология, позволяющая осу
ществить всю эту операцию 
в считанные часы. Естест
венно, что возможна обрат
ная операция в столь же ко
роткое в.ремя. С учетом ос
тающейся инфраструктуры 
этого оружия в ФРГ такая 
«ликвидация» РСД пред
ставляет собой фикцию.

Второе. На крылатых ра
кетах наземного базирования

допускается замена ядерных 
зарядов на неядерные, после 
чего эти ракеты ликвидации 
не подлежали бы. Можно ли 
гарантировать, что они не 
будут вновь переоборудова
ны в ядерные?

Третье. Предусматривает
ся другой вариант — пере
вод крылатых ракет назем
ного базирования на кораб
ли. Причем в НАТО уже ве
дутся разговоры о базирова
нии таких кораблей в евро
пейских водах. Напрашивает
ся вопрос: что для СССР и 
стран Варшавского Договора 
изменится, если крылатые 
ракеты были бы размещены 
не на территории, скажем, 
Англии, а на кораблях, стоя
щих у английских причалов?

Четвертое. Одновременно 
США настаивает на праве 
разместить свои РСД с сот
ней боеголовок на Аляске, 
т. е. вновь в пределах дося
гаемости территории СССР. 
Следовательно, в результате 
договоренности о «сокраще
ниях» США фактически на
растили бы свой стратеги
ческий потенциал.

Ясно, что любое из пере
численных положений аме
риканской позиции не может 
рассматриваться в качестве 
основы для договоренности. 
Советская сторона решитель
но за то, чтобы сокращае
мые в Европе ракеты — и 
советские, и американские— 
подлежали бы ликвидации 
вместе со своими пусковы
ми установками и соответст
вующим оборудованием.

Г енерал-лейтенант 
В. ПАВЛОВ.

(АПН).

700

шингтону повезло 
меньше. Он не 
воспрепятствовать 
вой эксплуатации

значительно 
в состоянии 
беззастенчи- 
его имени

дельцами от рекламы.
Первого президента, изобра

женного на долларовой бу
мажке, вынуждают произносить 
речи о выгодности того или 
иного способа хранения и на
копления денег. Загримирован
ные, в карнавальных костюмах 
«под эпоху» многочисленные 
«Вашингтоны» рекламируют но
вые модели автомобилей и ре
стораны с умеренными ценами, 
призывают избирателей голо
совать за кандидатов в зако
нодатели местного масштаба.

В ходу у создателей реклам
ных миниатюр и классика. 
Причем некоторым произведе
ниям неизменно сопутствует 
огромный коммерческий успех. 
В их числе знаменитая бетхо
венская ода «К радости». Этот 
феномен еще ждет своего объ
яснения музыкальной крити
кой, но факт остается фантом: 
повествование о достоинствах 
различных видов колготок 
обычно сопровождается на аме
риканском телевидении торже
ственными и оптимистически
ми звуками упомянутого ше
девра.

В большом ходу также Вене
ра Милосская и «Давид» Ми
келанджело. Первая — в силу 
своей безрукости, с ее помо
щью рекламируются товары
для инвалидов, а второй по
причине того, что великий вая
тель не снабдил его брюками. 
Упущение Микеланджело с ус
пехом исправляют творцы ре
кламы, облачая библейского 
героя в джинсы всевозмож
ных фирм и покроев. Однако 
ренорд коммерческой популяр
ности бесспорно принадлежит 
Джоконде, таинственная
улыбка которой украшает бес-
численные образцы 
рейной продукции.

Что ж, удивительно
галанте-

не то,
что дельцы от рекламы позво
ляют себе в обращении с ве
ликими подобную бесцеремон
ность. Ради долларов они не 
то что Бетховена — отца род
ного не пожалеют. Удивитель
но другое: все это эрзац-ис
кусство спокойно потребляет
ся в нагрузку к колготкам, пи
ву.

А вот плоды такого «про
свещения» весьма заметны. Ко
гда в ходе одного из любимых 
американцами опросов у чи
кагских студентов спросили, 
кто такой Лев Толстой, многие 
недоуменно пожали плечами, 
другие высказали предположе- 
ниеъ что это продюсер фильма 
«Война и мир», а один радо
стно воскликнул: «Я его знаю! 
Это бакалейщик с соседней 
улицы!».

Ю.СУББОТИН.

ФИЛЬМОВ ЕЖЕГОДНО

Индия лидирует в мировом кинемато
графе по числу выпускаемых ежегодно ху
дожественных фильмов. В стране произво
дится более 700 фильмов в год. Фильмы 
переводятся на 30 индийских и иностран
ных языков и экспортируются в 120 стран 
мира. Осуществляются совместные постанов
ки со многими государствами, в том числе 
с СССР. Хотя большинство картин носит

развлекательный характер, в последнее 
время в индийском кинематографе все 
сильнее заявляет о себе реалистическое 
направление, в фильмах которого находят 
яркое отражение насущные проблемы сов 
ременной Индии.

НА СНИМКЕ: киноафиши на улицах 
Мадраса.

Фото Камера Пресс — ТАСС.
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новая книга внимание: проблема!
ИСТОРИЯ
МАРКСИЗМА

Институт марксизма лениниз
ма при ЦК КпСС подготовил к 
печати новую серию «История 
марксизма-ленинизма». Мага
зин «Политическая книга» по
лучил первый том из этой се
рии. Называется он «Форми
рование, развитие и распрост
ранение марксизма, утвержде
ние его в рабочем движении. 
40-е годы XIX века — 1871 г».

Соответст ве н но принятой
периодизацией издание «Исто
рия марксизма-ленинизма» вы
ходит в шести томах. Три пер
вых тома посвящены доок
тябрьской эпохе, три следую-
щих послеоктябрьской. В
издании раскрывается законо
мерный характер возникнове
ния марксизма как научного 
пролетарского мировоззрения. 
Оно рассчитано на широкие 
круги партийного и советско
го актива, на научных работ
ников, преподавателей-общест
воведов, студентов, пропаган
дистов.

Первый том можно купить в 
магазине «Политическая кни
га» по адресу: проспект Лени
на, 25.

Н. БЕЛЬСКАЯ. 
Свердловск.

экскурсия
ЗЛАТОУСТ

' ВСТРЕЧАЕТ
ГОСТЕЙ

В Златоусте принимали го-
стей учащихся техникума
железнодорожного транспорта. 
Свердловчане, побывав здесь 
на экскурсиях, - узнали многое 

’ о судьбе" деда В. И. Ленина — 
Александра Дмитриевича Блан
ка. Он жил и работал в этом 
городе. Александр. Дмитриевич 
закончил Петербургскую ме- 
дико - хирургическую акаде
мию и приехал сюда. Он был 

; врачом иа Златоустовском за
воде. Ребята узнали-о том, что 
он многое делал для того, что
бы местные рабочие могли по
лучать медицинскую помощь. 
Он покупал за свой счет ле
карства, создал водолечебницу.

Есть в Златоусте памятник 
и матери Владимира Ильича — 
Марии Александровне. Она бы
ла первой учительницей своих 
детей, стала и их единомыш
ленником, когда они занялись 
революционной борьбой.

м. эткин.
Свердловск—Златоуст.

ЕСЛИ говорить об Исе- 
тн, то Америки не 

откроешь: все знают, 
что река в состоянии плачев

ном. Ох, как трудно предста
вить себе этакую идиллию: 
хрустально-чистую воду и 
добродушного рыбака с бо
гатым уловом. Впрочем, ры
баки есть. И даже утвержда
ют, что жарят рыбку и вя
лят...

И все-таки состояние реки 
волнует многих, идут в ре
дакцию письма с вопросом: 
«До каких пор будет гряз
ной Исеть?»

С этим же, вопросом об
ратился и я в Институт ком
плексного использования и 
охраны водных ресурсов. 
Вынашивал, честно сказать, 
мысль о злом фельетоне.

— Очень часто кивают_ на 
ученых: мол, они мер ‘ не 
принимают, — рассказывает 
Александр Михайлович Чер
няев, кандидат наук, заве
дующий лабораторией, — а 
мы стараемся делать все от 
нас зависящее. Только не 
всегда выполняются наши 
рекомендации, от науки до 
исполнения лежит порой 
пропасть. Кроме того, все 
наши чаянья и помыслы упи
раются в финансовую проб
лему...

—. Загрязнение Исети, —■ 
продолжает Александр Ми
хайлович, — началось более 
двухсот лет назад, с момента 
строительства металлургиче
ского завода. Используя ре
ку в качестве естественной 
транспортной системы для 
удаления отходов, сейчас в 
нее сбрасывают промышлен
ные и хозбытовые стоки. 
Вносят свою «лепту» живот
новодческие комплексы. Вся 
ливневая канализация, не 
имеющая пока очистных со
оружений, выходит в Исеть. 
Дождевые воды наносят ре
ке не меньший, урон, чем 
промышленные стоки. Плюс 
вырубка лесов и эрозия

ДВЕСТИ ЛЕТ ДО
почв все оказывает влия-
ние на естественный режим 
реки. Лет пятнадцать назад 
положение было еще хуже. 
Рыбы в городском пруду, по 
крайней мере, не было. Те
перь она есть. Правда, сам 
пруд по-прежнему никаким 
нормам — рыбохозяйствен-
ным, питьевым не соот-
ветствует. Естественно жела
ние видеть Исеть чистой, с 
красивыми живописными бе
регами, но, всячески изде
ваясь над рекой, такой мы 
ее вряд ли увидим. Перво
очередная задача, на сегод-
ня — прекращение 
неочищенных вод.

стока
Потом

уже можно выполнять пла
ны очистки реки. Это дело 
очень трудоемкое и сложное. 
А сама река будет очищать
ся долго, лет двести: столь
ко, сколько ее загрязняли, 
Мощность донных отложе
ний, по нашим данным, до
стигает нескольких метровд

Спускался с седьмого эта
жа институтского здания на 
четвертый, думал о том, что 
налицо явный прогресс — 
хоть рыбка в городском пру
ду имеется.

С ЕВЕРО-УРАЛЬСКОЕ 
бассейновое управле
ние — организация, в 

отличие от вышеуказанного
института, исполнительная.
Здесь мне- позволили озна
комиться с любопытными до
кументами.

Из справки о состоянии 
реки Исеть на первое января 
1987 года:

«В сточных водах в срав
нении с 1985 г. содержание 
железа не увеличилось, цин
ка уменьшилось в 4 раза, 
хрома — в 2 раза, взвешен
ных веществ — в 1,5 раза. 
Состояние реки Исеть в 
створе ниже г. Свердловска

неудовлетворительное».
Начальник отдела охраны 

водных ресурсов Лариса 
Владиславовна Старокожева 
объяснила:

— Мы занимаемся контро
лем за стоком предприятий 
города и области. Проводим 
инспекции с отбором анали
зов. Можем накладывать 
штрафы, предъявлять иски. 
Проблем, конечно, у нас 
хватает. К примеру, УЗТМ 
ведет сброс неочищенных 
сточных вод в очень большом 
объеме, а вопрос строитель
ства очистных сооружений 
переносится на 1988—89 
годы. А завод должен был 
прекратить сброс неочищен
ных вод еще в 1985 году. 
Мы взыскали с предприятия 
в общей сложности более 
шестидесяти тысяч рублей. 
Сбрасывают неочищенные 
стоки завод имени Свердло
ва, где строительство очист
ных должно было закончить
ся два года назад, но до сих 
пор. не завершено; завод 
PTI1 начало строительства 
для обеспечения полного во- 
дооборота планирует на 1989 
год. Не решается вопрос 
строительства ливневой ка
нализации с очистными со
оружениями Свердловским 
управлением железной доро
ги, из-за чего происходит 
загрязнение Верх-Исетского 
водохранилища. Турбомотор- 
ный завод обеспечил в 1986 
году возврат части очищен
ных стоков для повторного 
использования, но Соседние 
предприятия не считают нуж
ным решать этот вопрос.

Таковы дела в инспекцион
ной службе. А что на произ
водстве? Какие там пробле
мы? Итак, ПО «Турбомотор- 
ный завод имени К. Е. Воро
шилова».

— Сложности у нас есть, — 
говорит Виктор Сергеевич 
Юнин, начальник контроль
но-технического бюро отде
ла главного энергетика, — 
и проблемы тоже... Первая—• 
это сброс на наши очистные 
сооружения химических сто
ков соседних предприятий:
Уралэлектротяжмаша, 
дов имени Калинина, 
Свердлова. Их сбросы 
ны проходить очистку

заво- 
имени 
долж
на са

мих предприятиях, но... В 
марте, например, Уралэлект- 
ротяжмаш сбросил почти 
двадцать тонн мазута, из-за 
чего уникальные пенополи
уретановые фильтры не спра
вились с нагрузкой. Это во
семнадцать тысяч рублей 
убытка нашему заводу... То, 
что не существует специали
зированных подрядных орга
низаций по строительству 
природоохранных объектов, 
— это следующая проблема. 
Те организации, что строят... 
Мы год устраняли недостат
ки в скрытых работах по 
прокладке сетей. Повторно 
перерыли их все. Теперь на 
очереди реконструкция сетей 
водопровода и канализации 
для полного возврата стока 
и прекращения сброса. Пока 
не можем найти подрядчика 
для выполнения этих работ.

Как видно, нет понимания 
между предприятиями, буд
то начисто отсутствуют об
щие интересы.

ТЕПЕРЬ отправимся на 
Южные очистные со

оружения. Из пред
ставленной ранее докумен

тации известно, что в 1975 
году введена в эксплуатацию 
первая очередь механическо
го звена очистки, в 1983-м— 
вторая, а строительство био
логического звена ведется с 
1976 года. Заметим, что

агитплощадка
ЧТО готовим 
К ПРАЗДНИКУ

В вечерние часы на агитпло- 
щадку «Тополек» пришли жи
тели микрорайона — молодые 
и старые, — чтобы встретить
ся с руководителями города и 
металлургического завода. Бе
седовали алапаевцы о том, как 
их город готовится к встрече
всенародного
70-летия Великого
После серьезного

праздника
Октября, 

разговора
горожане неплохо и отдохну
ли. Перед ними выступили ма
ленькие артисты — детский ду
ховой оркестр Дворца куль
туры металлургов.

В жилых микрорайонах ме
таллургического завода около 
десятка открытых агитплоща- 
док, которые уже много лет 

работают в летнее время. Здесь 
проходят встречи с кандида
тами в депутаты, выступают ру
ководители завода, организу
ются вечера отдыха, лекции, 
концерты, спортивные сорев
нования. Е. АЛЕКСЕЕВ.

Алапаевск.

народутовары НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ. Внедрение эффективных 
научных разработок позволило производственному объедине
нию «Вега» ускорить освоение новинок-. В нынешней пятилет
ке покупатели . получат 13 новых моделей магнитол, радиол, 
радиоприемников и других изделий с современным дизайном 
на уровне мировых образцов.

В нынешнем году начнется выпуск магнитолы «Вега-338» 
(на снимке). У новой модели значительно уменьшены вес и 
габариты, повышена надежность, улучшено качество звуча
ния.

очистки?
срок приличный.

инспекционныйПока 
«уазик» Северо-У рал ьского
бассейнового управления пре-
одолевает химмашевские
спуски и повороты, инспек-
тор, старший инженер
Татьяна Николаевна Ларина 
рассказывает:

— На Южные очистные 
подается сток предприятий 
большей части города. Нако
нец-то вводится биологиче
ская очистка... Что это такое? 
Механически очищенный 
сток подается в аэротенки, 
где выращивается и размно
жается активный ил. По су
ществу, основа биоочистки — 
это питание ила органически
ми веществами стока. Посто
янно циркулируя, ил погло
щает органику, тем самым 
очищая воду от взвешенных
веществ нефтепродуктов,
соединений аммиака, снижа
ет окисляемость сточных вод.

Машина разворачивается и 
въезжает на территорию очи
стных. При осмотре нас соп
ровождает начальник цеха 
очистных сооружений Борис 
Павлович Кошкаров.

— Первый этап очистки,— 
говорит он, и мы заходим в 
крытое помещение, где мер
но гудят машины, — решет
чатое отделение или меха
нические грабли... — Здесь 
задерживается крупный му
сор... Целые деревья порой

ков: круглых бетонных «во
доемов», глубиной около че
тырех метров. Поднимаемся 
металлической лесенкой иа 
огороженную бетонную кром
ку. Внизу в глубоких сооб
щающихся «коридорах» сто
ит зеленоватая вода.

— Вот и аэротенки, осно
ва биологической очистки,— 
продолжает рассказ началь
ник цеха, — с ними мы за
держались, не успели пу
стить первую нить к первому 
июня. Но надеюсь, что на
верстаем. Думаю, что к кон
цу года комплекс биологи
ческой очистки будет дейст
вовать на запланированную 
мощность.

Из разговора также вы
яснилось, что проблем — 
ну куда же без них-то? — у 
коллектива очистных вполне 
хватает: утилизация ила,
износ механических граблей, 
идентичные которым поче
му-то никто уже не выпуска-
ет. В строительстве i 
коллектора сложностей 
мало.

Итак, «экскурсия»

нового
[ не-

пока-

приплывают. Мы идем
мимо еще одного помещения 
к своеобразным каналам. —
Здесь песколовка, про
должает Борис Павлович, — 
сток расширяется, замедля
ется течение и песок выпа
дает в осадок. Далее — пер
вичные отстойники, в них 
оседают ил и другие нераст- 
воряемые вещества...

Проходим мимо отстойни-

зала, что проблем много у 
всех: и ученые озабочены, и 
служба инспекционная требо
ваний не снижает, и на про
изводстве неразрешимые си
туации... Можно признать, 
что с уменьшением неочи
щенных стоков река станет 
несколько чище. Но вот на
сколько? И когда? В самом 
деле, через две сотни лет? 
Так и будет, если решать 
все по старинке, а не компле
ксно и централизованно... 
Решать надо сейчас, не от
кладывая на добрые сотни
лет, ведь это проблема
Исети, проблема экологиче
ская, значит, жизненно важ
ная.

А. СПИРИДОНОВ.

с толстой
СУМКОЙ
НА РЕМНЕ

С детских лет мы помним 
стихи С. хМаршака: «Кто сту
чится в дверь ко мне с тол
стой сумкой на ремне?» Всег
да ждем его — почтальона. 
Расстраиваемся, если долго 
нет писем, если почту доста
вили не вовремя. Возмущаем
ся, если что-то перепутали, 
не донесли. Часто мы и не зна
ем, кто положил в почтовый 
ящик открытку с хорошей ве
стью, газеты. Он будто бы уча
стник нашей жизни, а вот как 
у него она складывается, даже
не догадываемся,
об этом, 
остается 
сто-рону

Словом,»
не думаем 

почтальон
где-то там, по ту 
нашего бытия. А

Селиверстовна. Десять че-
ловек с семи почтовых участ
ков. Потом поручили бригаду 
из 18 человек с 13 участков. А 
сейчас я звеньевая...

Название изменилось, а обя
занности остались. Их даже 
прибавилось. Ивкина руково
дит 40 почтальонами, кото
рые обслуживают все 26 уча
стков Алапаевска, да еще не
сколькими работницами сорти
ровки. Обязанности сложные. 
Надо вести учет смен почталь
онов и сортировщиц — эти 
данныо нужны для начисления 
зарплаты. Следить за работой 
членов звена — подсказывать, 
помогать, поправлять, особен
но молодых, неопытных поч
тальонов. А главное — самой
показывать

Тамара 
является в

пример в деле.

Селиверстовна по- 
отделе рано утром.

он, 
кий

если подумать,
и верный нам

близ- 
человек.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ. 
ДОСУГА 
путеводитель ина смену:»'

ВОЗЬМЕМСЯ
ЗА Руки, ДРУЗЬЯ!
28 июня — День совет

ской молодежи. К этому 
празднику основательно гото
вятся в Домах и Дворцах 
культуры Свердловска: для 
молодежи подготовлена боль
шая программа. Вот несколь
ко адресов праздника.

@ Площадь Субботников, 
28 июня в 17 часов.

Праздник начнется митин
гом мира, затем спортивная 
эстафета, концерт, большая 
танцевальная программа.

@ Площадь возле Дворца 
молодежи профтехобразова. 
ния, 28 июня в 18 часов. 
В программе: концерт кол
лективов художественной са
модеятельности, дискотека.

@ ЦПКиО имени В. Мая
ковского, 28 июня в 10 ча
сов.

Праздник «Если бы парни 
всей земли». К этому дню 
работники парка подготовили 
большую программу: отды
хающих ждут различные кон
курсы, выступление гостей 
из свердловского рок-клуба 
и брейк-танцоров, спортивные 
состязания.

® ДК железнодорожников, 
27 июня в 17 часов 30 ми
нут.

На праздник молодежи 
Железнодорожного района 
придут веселые и находчивые 
(подготовлен КВН), карика
туристы (объявлен конкурс), 
писатели (они, естественно, 
встретятся с читателями).

Хотите увидеть брейк-пред
ставление? Тогда вы должны 
прийти на дискотеку в ДК 
автомобилистов 29 и 30 июня 
в 19 часов.

Студия молодежного спор
тивного танца поставила этот 
увлекательный и красочный 
спектакль. Артисты студии 
придумали ему необычное на
звание — «Рождение». Оно по
священо появлению и разви
тию нового модного танца 
брейк.

КИШИНЕВ. В демонстрационном зале Дома моделей ки
шиневцы и гости столицы Молдавии могут познакомиться с 
современными направлениями моды, новыми коллекциями 
моделей.

Свою творческую коллекцию коллектив Кишиневского До
ма моделей не раз демонстрировал на международной яр
марке в Пловдиве.

НА СНИМКЕ: комплект для улицы с использованием на-
родных молдавских мотивов.

Фотохроника ТАСС. Фотохроника ТАСС.

• ФУТБОЛ

С ОДИНАКОВЫМ СЧЕТОМ
С одинаковым счетом — 

0:1 уступили хозяевам поля 
«Уралмаш» и «Уралец» в 
очередных матчах чемпиона
та СССР по футболу среди 
клубов, выступающих во вто
рой зоне второй лиги. Та- 
гильчане играли в Дзержин
ске с «Химиком», а сверд
ловские футболисты с одним
ИЗ
ВОМ»

лидеров
в Горьком.

«Локомоти-

ний поединок вызвал
Послед- 

[ боль-
шой интерес у специалистов 
и болельщиков. Но красивой 
игры не получилось. Бук
вально на пальцах одной ру
ки можно было пересчитать 
голевые моменты, возникав
шие как у ворот «Уралма-

ша», так и у волжан. Все ос
новные события связаны с 
последними минутами встре
чи, когда в результате несо
гласованности игроков обо
роны гостей горьковчанину 
Анисимову на 87-й минуте 
удалось открыть счет. Атаки 
же свердловчан были уже за
поздалыми...

После этого тура «Локомо
тив». набрав 15 очков, стал 
единоличным лидером. Прав
да, «Уралмаш» провел на 
игру меньше. У наших зем
ляков и пермской «Звезды» 
сейчас по 13 очков. Пермя
ки в последнем матче с круп-

По 12 очков у казанского 
«Рубина» и клуба «Гастел
ло» из Уфы. В минувшем ту
ре они сыграли между собой
ВНИЧЬЮ 1:1. Другие ре-
зультаты: «Зенит» (Ижевск) 
— «Сталь» (Чебоксары) — 
1:1. «Металлург» (Магнито
горск) — «Дружба» (Йош
кар-Ола) — 1:2. Матч «Ди-

«СПОРТПРОГНОЗ»
(5—6 июля)
Кубок СССР по футболу 

1987—1988 гг. 1/16 финала 
1. «Спартак» (Москва) — по

бедитель встречи «Даугава» 
(Рига) — «Металлург» (Запо
рожье) — 5,7.

2. ЦСКА—«Торпедо» (Луцк) 
— СКА «Карпаты» (Львов) — 

5/7.
3. «Динамо» (Тбилиси) — 

«Шинник» (Ярославль) — «Ме-

«Авиатор» (Киев) — 5/7.
Чемпионат СССР по хоккею 

на траве 
(высшая лига) 

Мужские команды
12. СКА (Свердловск) —«Ди-

намо» (Алма-Ата) — 6/7.

намо» (Киров) «Локомо-
тив» (Челябинск) — перене
сен на 17 июля. Результат 
пропущенной встречи «Тор
педо» (Тольятти) — «Зенит»

таллург» (Липецк) —
4. «Арарат» (Ереван) 

«АтЬммаш» (Волгодонск) 
«Сокол» (Саратов) —

5. «Днепр» (Днепропетро

6/7.-

6/7. 
век)

СКА (Ростов-на-Дону) —
«Уралан» (Элиста) — 6/7.

13. «Иншаатчи» (Сумгаит) — 
«Звезда» (Андижан) — 6/7.

ПРИМЕЧАНИЕ. В соревнова
ниях на Кубок СССР по фут
болу команды высшей лиги 
принимают победителей соот
ветствующих пар.

Игры в парах проводятся 25 
июня на полях команд, указан
ных первыми.

. «СПОРТПРОГНОЗ»: ■
ПРОГНОЗ.НА 26-Й ТИРАЖ 

(27—29 июня)

(Ижевск) 2:1.
6. «Гурия» (Ланчхути) — 

«Ротор» (Волгоград) — «Кол-

ным 
дома

счетом—4:0—победили 
курганское «Торпедо».

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС
В Пятигорске прошел Всесоюзный турнир по настольному

Вчера команды второй зо
ны проводили матчи двенад
цатого тура. «Уралмаш» 
встречался в Дзержинске с 
«Химиком», «Уралец» в 
Горьком с лидером — «Ло
комотивом».

хети» (Поти) — 6/7.

теннису среди ребят 1976 года рождения. 27 команд, около 
200 юных мастеров ракетки боролись за победу в мемориале 
М. Ю. Лермонтова. В командном зачете лучшими были впер
вые принимавшие участие в этих соревнованиях свердловские 
школьники. Абсолютным победителем в личном зачете стал
Андрей Баранов.

В. ВАСИЛЬЕВ.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 25-го тиража ло

тереи «Спортлото» «3 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 21 ию
ня 1987 года:

«6 из 45»: 6, 22, 33, 41. 44, 45.
«5 из 36»: 14, 15, 24, 32, 34.

(ТАСС).

7. «Металлист» (Харьков) — 
«Красная Пресня» (Москва)— 
«Торпедо» (Кутаиси) — 6/7.

8. «Нефт.чи» (Баку) — «Пах
такор» (Андижан) — «Геолог» 
(Тюмень) — 6/7.

9. «Жальгирис» (Вильнюс) — 
«Нефтяник» (Фергана) — «Па
мир» (Душанбе) — 6/7.

10. «Кайрат» (Алма-Ата) —
«Пахтакор» (Ташкент) 
мик» (Джамбул) —

Чемпионат СССР по
(высшая лига)

— «Хи-
6/7. 

регби

«Локомотив» (Москва)—

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СРЕДА, 24
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка?----- —ъ.
7.30 — «Время».
8.15 — К 70-летию Великого 

Октября. «В. И. Ленин. Стра
ницы жизни». Телевизионный 
многосерийный фильм «Всту
пая в двадцатый век». Фильм

1-й. «Пробил час». Фильм 2-й. 
«Путь сибирский дальний».

10.20 — Концерт.
10.45 — Мультфильм.
10.55 — В. Токарева. «Между 

небом и землей». Телеспек
такль.

11.55 — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за 
днем». Информационное обо
зрение.

15.30 — МОСКВА. Новости.
15.45 — «Автограф». Лите

ратурная викторина для стар
шеклассников.

17.10 — «Союз науки и тру
да». Телевизионные докумен
тальные фильмы «Доля черно
го хлеба», «Поиск и внедре
ние».

17.50 — Танцует Судхарани 
Раджхупати (Индия).

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Парад Победы». 

Документальный фильм.
19.15 — Концерт советской 

песни.
19.30 — К 70-летию Велико

го Октября «В. И. Ленин. Стра
ницы жизни». * Телевизионный 
многосерийный фильм «Всту
пая в двадцатый век». Фильм 
2-й. «Путь сибирский даль
ний».

20.30 — «Время».
21.05 — «12-й этаж».
22.35 — «Сегодня в мире».
22.50 — Концерт участников 

конкурса «Братиславская ли
ра».

«ДУБЛЬ-4»
10.20 — «Звездочет». Теле

визионный трехсерийный ху
дожественный фильм. 1-я се

рия.
11.25 — «Ну погоди!».

Мультфильм.
11.55 — «Да здравствует 

бал!». Встречи с народной ар
тисткой РСФСР Э. Пьехой. 
Фильм-концерт.

12.25 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения.

12.55 — «Бессловесные дру
зья». Художественный фильм.

14.15 — Страницы истории. 
Отечественная война 1812 го
да.

14.45 — Новости.
17.25 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Свердловск. Размы

шления об искусстве. Страни
цы творчества С. Прокофьева. 
Ведущий — заслуженный де
ятель искусств РСФСР И. Зе- 
тель.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

«НА CMfHV!»
ИНДЕКС S3S00

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 153, уу. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.
РЕДАКЦИЙ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕн\1».

----------------------------------

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
* ответственный секретарь 

51-74 67;

* секретариат 58 96-11 
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26; 51-34-22;

12.
13.

2. 1
3. 1
4. 1
5. 1
6. 1
7. 1
8. 1
9. 1

10. 1

1—20, X—50, 2—30
—50, X—20. 2—30
—зо, X—50, 2—20
—70, X—20, 2—10
—60, X—30, 2—10
—20, X—20, 2—60
—40, X—20, 2—40
—30, X—40, 2—30
—ю, X—20, 2—70
—70, X—20, 2—10
—30, X—30. 2—40
—60, X—20. 2—20
—20, X—40. 2—40

Примечание. Вероятность ис
хода встреч в процентном от
ношении: «1»—победа первой 
команды, «X» — ничья, «2»— 
победа второй команды.

18.30 — «Для каждого дома, 
для каждой семьи». В про- 
грамме: «Кооператив на заво
де?», «Чего все-таки хочет по
купатель...». «Строки из ваших 
писем».

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19 45 — Теннис. Уимблдон

ский турнир. Передача из Ан
глии.

20.30 — «Время».
21.05 — Премьера телевизи

онного трехсерийного художе
ственного фильма «Звездочет». 
2-я серия.

22.10 — Теннис. Уимблдон
ский турнир. Передача из Ан
глии. По окончании — Сверд
ловск. «День за днем». Ин
формационная программа.

Ill ПРОГРАММА
*8.00 — Утренняя гимнастика.

Прикиньте сами: кто из родст
венников, друзей и знакомых 
рискнет выйти из дому в мо
роз или жару, в грозу или 
снежную бурю, чтобы доста
вить вам какую-нибудь весть. 
Почтальон в любую погоду по
является на своем участке.

Сказанное относится к Тама
ре Селиверстовне Ивкиной — 
невысокой молодой женщине. 
Закончив десять классов, она 
мечтала выучиться на токаря 
(необычная для девчонки меч
та), но в училище не прошла 
по зрению. Устраиваясь поч
тальоном, думала: «Буду пока 
носить газеты и журналы. 
Там — видно будет!» В жизни 
нередко так и бывает: вроде 
на время выбрал работу чело
век, а там привык, во вкус во
шел, глядишь, и многие годы 
с ней не расстается. Так слу
чилось и с Тамарой Селивер
стовной.

Уже два года она разносила 
почту, была рядовым почталь
оном. Но сослуживцы за
метили ее старание, интерес 
к делу и предложили возгла
вить бригаду.

— То был небольшой кол
лектив, — вспоминает Тамара

Разбирает и расписывает газе
ты и журналы, корреспонден
цию. Отправляет их по опор
ным пунктам. Затем выходит 
на доставку. Сколько пред
стоит разнести подписных из
даний, можно судить на при
мере второго участка, распо
ложенного в центре Алапаев
ска. Его жителям почти в 700 
адресов доставляется 1876 га- 
зет, до ста журналов, 70—30 
писем. Всего же работники от
деления за месяц вручают ала- 
паевцам 886 тысяч писем. 
Объем корреспонденции в 
праздничные дни возрастает в 
несколько раз. Бывает, при
том очень часто, Ивкина, упра
вившись на своем участке, вы
ходит на помощь почтальону 
соседнего. Вот так, целый день 
на ногах, с толстой сумкой на 
плече...

Восемнадцать лет, как еди
ное дыхание, пролетели с того 
дня, когда Ивкина впервые пе
реступила порог отдела до
ставки. Сейчас она уважаемый 
наставник, ударник коммуни
стического труда. Награждена 
знаком «Победитель социали
стического соревнования», По
четными грамотами, отмечена 
премиями. Отлично начала пя
тилетку, первый год заверши
ла в ноябре. Второй год обя
залась закончить к 70-летию 
Великого Октября.

Е. НОВОСЕЛОВ.
Алапаевск.

ФИНАЛ ТЕЛЕКОНКУРСА
Накануне Дня молодежи, в 

субботу в 15 часов 15 минут 
Свердловское телевидение по
кажет финал областного теле
конкурса «Юность комсомоль
ская моя», который состоялся 
в Качканаре. Обычно финал 
проводили в Свердловске, но 
вот традиция нарушена. Теле
конкурс в гостях у города 
юности.

СМЕЙТЕСЬ С НАМИ
28 июня в 20 часов в ДК 

автомобилистов ждут тех, 
кто обладает чувством юмо
ра. Энтузиасты молодежно
го культурного центра под
готовили вечер юмора, посвя
щенный Дню молодежи. В 
программе — смех, шутки 
й... Впрочем, о том, что при
готовили для гостей праздни
ка в ДК, вы узнаете, если 
придете на вечер смеха.

хотя письмо не опубликовано

МЕРЫ ПРИНЯТЫ
«В поселке Садовый нас живет примерно пять тысяч чело

век. А баня не работает. Что людям делать? И еще один 
вопрос. В нашем поселке не проведена линия радио. Конечно, 
в каждом доме есть приемники, но с радио нуда лучше: всег
да включено и не надо тратить энергию. Нельзя ли нам как- 
то помочь?

Е. ФИЛИМОНОВА.Свердловск».
На письмо читательницы кома Свердловска В. Г. Куш- 

отвечает председатель Орд- нарев. Он сообщает, что с
жоникидзевского райиспол- сентября 1986 года баня в

8.20 — Концерт.
8.50 — Документальные филь- 

мы^ «Полесье», «Будни одного 
района». «Земля на вес золо
та».

9.20 — «Русская речь».
9.50 — «Мамина школа».
17.45 — Из сокровищницы 

мировой культуры. Дж. Верди. 
Фрагменты из опер.

18.45 — «Международная па
норама».

19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — Литературные гра

ни
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «Роди

тельское собрание». Телефильм.

В ТЕАТРАХ И КИНО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

* отдел сельской молодежи 
51 41 81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51 60-33, 58-00-14, 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41, 51-16-81;

* отдел военно-спортивный 
58-92-37; 51-39 09;

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня ТУРАНДОТ
24-VI премьера ДОН КИХОТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ
Сегодня премьера 
СЕМЕЙНЫЙ УЖНИ

В 
24-VI ПОЛОВИНЕ ВТОРОГО 

ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

24-VI ФРАСКИТА 
25-VI ТЕТКА ЧАРЛЕЯ
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ —- На златом 
крыльце сидели (стереоско
пический). Похищение века. 
Три дня Кондора (две се
рии).

СОВКИНО — Нелегко с

* отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58-00-12;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел информации 

51-10-66 и 51-60-84;
* отдел писем 

51-56-69. 58-00-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34. 51-17-62.

поселке Садовый не работает 
ввиду ее аварийного состоя
ния. В настоящее время ее 
ремонт закончен, баня будет 
открыта.

Радиофикация поселка 
включена в наказ депутату 
районного Совета народных 
депутатов 20-го созыва 
В. И. Волошаку. Срок испол
нения наказа — 1988 год.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

мужчинами.
САЛЮТ — Курьер. При- 

илючения_ Али-бабы и соро
ка разбойников (две серии).

ТЕМП — Телохранитель.
Мистер Питкин в тылу вра*-

ПОГОДА
24 — 25 июня по области 

сохранится сухая, жаркая 
погода с температурой воз
духа ночью 16—21, днем 
30—35 градусов тепла. Ожи
дается дальнейшее усиле. 
ние засушливых явлений, в 
лесах области установление 
чрезвычайной пожарной 
опасности.
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